
пролетарии Scex стран, соединяйтесь! Постановление Съезде  ̂ народных депутатов 

Союза Советских Социалистических Республик

О ПОВЕСТКЕ ДНЯ ВТОРОГО СЪЕЗДА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Съезд народных депута

тов СССР постановляет: 
Включить в повестку дня 

второго Съезда следующие 
Boinpocbi:

1. О признании полномо
чий народных депутатов 
СССР. избранных после 
первого Съезда народных 
депутатов СССР. Доклад 
мандатной комиссии.

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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2. О мерах по оздоровле-. 
нию экономики, этапах эко
номической реформы и 
принципиальных певдходах 
«  разработке тринадцатого 
пятилетнего плана. Доклад 
Совета Министров СССР.

3. О внесении изменений 
и дополнений в .Конститу
цию (Основной Вакон)СССР

по вопросам избирательной 
системы.

4. О Регламенте Съезда 
народных депутатов СССР 
и Верховного Совета ССХЗР.

5. О проектах законода
тельных актов, определя
ющих статус народных де
путатов в СССР, статус на
родных депутатов СССР и 
другие вопросы, связанные 
с депутатской деятельно
стью.

6 . О проекте Закона о 
конституционном надзоре в 
СССР.

7. Избрание Комитета 
конституционного надзора 
СССР.

8 . Об усилении борьбы с 
организованной преступно
стью.

юч ВОПРОСЫ
П Е Р Е С Т Р О Й К И

В М о ск ве начал работу второй С ъ езд  народны х депутатов С С С Р

в  Кремле 12 декабря в 
10  часов утра начал работу 
второй Съезд народных де
путатов ССОР.

При открытии Съезда вы
ступил Председатель Вер
ховного Совета СССР М. С. 
Горбачев. Шесть месяцев, 
сказал он, отделяют нынеш
ний Съезд от первого Съе
зда народных депутатов, на 
котором был заложен фун
дамент радикально обновля
емой политической систе
мы. Эти полгода прожиты 
нами в предельно напря
женном ритме. Мало какое 
время в отечественной ис
тории может сравниться с 
этим — по плотности собы
тий, их воздействию на су
дьбы страны, ее будущее.

По сути, именно яа про
тяжении этого периода про
изошел перелом ‘ в сознании 
(нашего народа. Револаоци- 
онные преобразования, на
чатые по инициатИ|В€ партия, 
вылились в широкое мощ
ное движение народ1Ш1х 
масс. И оно неодолимо. Об
ретя гарантии в этом народ
ном движении, перестройка, 
обновление жизни общест- 
ва на принципах гуманного 
демократического социализ
ма с^али необратимыми. Об 
этом мы можем говорить 
уверенно. В стране ^реаль- 
но идет формирование со
циалистического правового 
.государства.

В целом сильно и пози
тивно заявил себя в этом 

. процессе избранный на 
первом Съезде Верховный 
Совет ССОР. Большинство 
народных депутатов прини
мает в той или иной форме 
непосредственное участие в 
его работе. 'Вся страна вни
мательно следит за первы
ми шагами нового советско
го парламента. Далеко ■ не 
все еще в его деятельности 
•встречает одобрение и по
хвалу. Немало раздается по 
его адресу справедливой 
критики. И все же вывод 
ясен: сложился дееспособ
ный, сильный депутатский 
корпус, ■ в государственную 
жизнь страны вошли новые, 
оригинально мыслящие по
литические деятели.

ряд новых важных законов 
и законопроектов', которые 
подводят правовую базу'Под 
обновление нашего общест. 
венного и государственного 
строя.

табное решение социальных 
проблем, накопившихся в 
обществе, связан * с ко
ренными преобразования
ми нашей экономики. Здесь 
пока, к сожалению, не про
изошло ощутимого сдвига. 
Сохранилась и даже кое-где 
усилилась напряженность яа 
потребительском рынке, в 
а|)ере (финансов, материаль
ного снабжения. Переход на 
новую 'систем|у хозяйствова
ния идет с трудностями. От- 
дз'чи, на котой^ю мы рас
считывали, пока нет.

Всем нам ясно, что имен
но решения этих вопросов 
и ждет наш народ от выс
шего органа власти страны, 
от правительства. Имен
но поэтому Верховный Ск)- 
вет рекомендовал Съезду 
поставить в центр обсужде
ния доклад правительства по 
социально - экон'змическим 
проблемам, ускорению ре
формы и определению бли
жайшей перспективы. Исхо
дя из того же соображения, 
представители . депутатских 
групп вчера поддержали 
эту линию Верховного (Со
вета ООСР.

Конечно, в повестку дня 
вносятся и другие важные 
вопросы. Но люди будут 
судить о втором Съезде на
родных депутатов прежде 
всего по тому, какие про
блемы на нем будут рас
сматриваться и ка1кие будут 
приняты решения по оздо
ровлению ЗК0НО1ИИКИ, сни
жению дефицита, улучше
нию повседневных условий 
жизни трудящихся.

Нам предстоит заслушать 
и обсудить предложения 
правительства СССР и 
принять решения на этот 
счет, исходя из понимания 
как всей остроты ситуации, 
так и огромных возможно
стей. которыми располагает 
страна. Да, сейтас трудно. 
У  нас много проблем — 
'шономических, оациальных, 
вколеж-ичейких. Но у нас 'И 
огромная сила, котсйрая мо
жет и должна быть приве
дена в действие благодаря 
демократизации, гласности, 
свободе и раскрепощению 
человеческой личности.

Главный ИТ0Г1 работы
Верховного Совета -г- это

Принят (Закон об аренде. 
Законопроек|ты о  собствен
ности, о земле, о местном 
управлении и местном хо
зяйстве, о пенсиях, об отпу
сках, о  печати вынесены 
на всенародное обсуждение. 
Сделано это, товарищи, со
знательно. Речь идет о за, 
конодательных актах, котю" 
рые- будут определять раз
витие нашего общества на 
десятилетия вперед. Мы не 
должны оШ'Ибиться, и поэто
му нужен совет с народом. 
Мы должны знать его инте
ресы и волю, последова. 
тельно проводить их в 
жизнь. Народовластие — од
на из кардинальных целей 
перестройки.

Всем нам надо понимать: 
даже самые верные и про
думанные решения останут
ся благими пожеланиями, 
если они не будут поддер
жаны по всей стране, во 
всех трудовых коллективах, 
не будут подкреплены прак
тическими действиями. И. 
конечно, нам сейчце как 
никогда нужны орга'Низо- 
ванность, деловитость, дис
циплина и ответственность, 
решительное наступление на 
беспорядок и бесхозяйствен
ность. На этот счет, ка'К я 
понимаю, мы все единого 
мнения. Раз так, то на 
Съезде надо четко опреде
лить, что для этого должно 
быть сделано сверху донизу 
и снизу доверху.

'Но, товарищи, основа
тельность наших действий в 
этих вопросах не должна 
приходить в противоречие с 
необходимостью как можно 
быстрее ввести в действие эта 
мощные ускорители обнов
ления. И мы считаем впол
не реальным 'Принять эти 
законы уже весной буду
щего года.

Одно из важных направ
лений политики перестрой
ки— переориентац'ия эконо- 
М'ики на удорлетБореЯ'Ие со
циальных потребностей 'че
ловека, общества в целом. 
При всех трудностях Вер
ховным Советом и прави
тельством осуществляются 
конкретные шаги, в первую 
очередь касающиеся наиме
нее обеспеченных слоев на
селения. Но выход на масш

создаются келейно, когда их 
творят избранные народом 
представители на виду у 
всех, они должны быть стро
го обязательны для каждо
го. Для коммуниста и бес
партийного, для формаль
ных и неформальных орга
низаций, рабочего и дирек
тора, колхозника и предсе
дателя колхоза, министра и 
нз'родного депутата, для ру
ководителей всех рангов.

Вопрос, который сегодня 
задают многие: как этого до
биться? Убежден, Съезд по
может найти на него ответ. 
Убежден и в другом; для 
решения всех проблем боль
ше всего нам нужна консо
лидация общества. Для это
го есть реальная ос
нова. Подавляющее боль
шинство народа восприняло 
как свое жизненное дело за
мысел перестройки и обнов
ления социализма. Давай
те сд'елаем все, чтобы ны
нешний Съезд стал важным 
этапом на пути консолида- 
ции народа во имя пере
стройки, во имя наших со
циалистических целей.

Приступая к своей ответ
ственной работе, давайте 
постоянно помнить о том, 
что за нами — великая 
многонациональная страна.

Далее председательствую
щий сообщил, что из 2.245 
■народных |депутатов (СССР 
на втором Съезде народ1и>1х 
депутатов ССОР присутству
ют 2.106 человек. Таким 
образом, 'Съезд может на
чать работу.

Второй 'Съезд народных, 
депутатов ССОР объявляет
ся открытым.

'Под оводами зала звучит 
Гимн Советского Союза. Все 
встают.

Затем председательству
ющий доложил депутатам о 
результатах состоявшегося 
накануне 1предварительного 
обсуждения вопросов, свя
занных с проведением Съе
зда. В частности, было при
нято решение образовать су
губо рабочий президиум 
Съезда. ;В соответствии со 
статьей 110 Когфти'цуции 
СССР предлагается, чтобы 
заседание вел Председатель 
Верховного Совета СССР 
или его заместитель. Позто- 
му собрание представителей 
определило, что в рабочий 
президиум Съезда, помимо 
(Председателя / Верховного 
Совета СССР, войдут его 
первый заместитель и заме
стители Председателя, пред
ставляющие все 15 союзных 
респ}'блик.

'Естественно, что дисцип
лина труда, ответственность 
за порченное дело должны 
быть органично увязаны во
едино с ускорением, введе
нием новых форм и методов 
хозяйствования, с реализа
цией идей экономической ре 
формы. И когда мы говорим, 
что сейчас, как никогда, 
нужны креп'кая дисциплина 
и организованность, —  это 
вовсе не призыв верцуться к 
старым методам. Это при
зыв создавать необходимые 
условия для ускорения пе
рестроечных процессов.

В прошедшее воскресенье 
в телевизионной прогргамме 
«7  дней» выступал рабочий, 
который ска'зал так; «Л оли 
тину перестройки одобряем. 
Другого пути у нас нет, но 
.надо проводить эту полити
ку более решительно». Очень 
верная мысль, и относится 
она ко всем, KOMiy поручено 
руководство в центре и на 
местах.

Теперь, .когда никто не 
может сказать, что законы

Для организации работы 
предлагается создать Секре
тариат Съезда. Собрание 
представителей ранее вне
сло предложения по его со
ставу, и список кандидатур 
был предварительно роздан 
народным депутатам.

Начинается рассмотрение 
персонального состава (Сек
ретариата. После некоторых 
изменений в нем на голосо
вание ставится список (Сек
ретариата в целом. Он одо
брен большинством голосов.

Народные депутаты пе
реходят к утверждению по
вестки дня и порядка рабо
ты Съезда.

зрения, что к конституцион
ному процессу надо подхо
дить очень ответственно. Мы 
ндем' от одного состояния 
общготва, одной системы 
общественных и государст
венных институтов к дру- 

-  ----- про-

Подготовка ко второму 
Съезду, подчеркнул предсе
дательствующий, проходила 
в обстановке необычайной 
активности, открытости, 
максимального учета мне
ний, предложений на этот 
счет. Для организации этой 
работы была образована 
специальная комиссия .по 
подготовке Съезда. В нее 
входили более 80 народных 
депутатов, члены Президиу
ма Верховного'Совета СССР, 
представители всех ооюз- 
Hpix реопу^ик, председате
ли всех комитетов Верхов
ного Совета (XXIP и посто
янных комиссий палат, де
путаты из различных лро- 
'(^ссионадыных, .репиональ- 
ных и межрегиональных 
групп, предлагавших аль
тернативные подходы и свои 
концепции.

гой. Естественно, этот _ 
цесс будет сопровождаться 
неабходимымя изменениями 
в Конституции, Поэтому ис
кали ответ, 'Как сохранить 
уважительное, отношение к 
Конституции, ее авторитет, 
ибо если мы, народные де- 
nyratbi СССР, об этом не 
будем заботиться, то труд
но рассчитывать, что это 
станут делать другие.  ̂ В 
то же время нужно дейст
вовать так, чтобы это не 
создавало трудности для 
перестроечных процессов.

.Касаясь опоров вокруг 
включения в повестку дня 
вопроса о шестой статье 
Конституции, М. С. Горбачев 
отметил, что положение 
КПСС держится не на этой 
статье. Ее не было в трех 
предшествующих конститу
циях. Но была партая, и 
она решала задачи, которые 
перед ней стояли. Сейчас 
речь не 'об оценке деятель
ности naipi'HH, ее ответствен
ности. Это будет сделано 
Центральным Комитетом и 
всей партией. Все процес
сы последнего времени пб- 
.казали, 'что это — зрелая 
партия, способная к серьез
ным выводам, к самокрити
ке, готовая бтвечать за по
литику, которую она пред
лагала и предлагает сейчас.

собрав всю иш|юрмацию в 
обществе, мы совершили бы 
большую ошибку и в ре- 
зультате потеряли уваже
ние, которое сейчас есть и, 
думаю, будет нарастать, 
чем больше Съезд будет по- 
деловому решать вопросы.

.Расхождений принципи
альных у нас нет. Если бу
дем объединяться вокруг 
главного, консолиди.рова|ть 
силы .на центральном на
правлении, то сможем дви
гать и ускорять процесс пе
рестройки. 0 }Щ яужда'вВ’ся 
в кислороде, в благоприят
ной среде для своего нор
мального развертывания. Мы 
не должны уступать ретро
градам или авантюристам. 
'Нет. У нас есть база — я 
сказал это во вступительном 
слове, — нЗ'Род .привержен 
политике перестройки, он 
за фундаментальное обнов
ление. '

Надо сказать, что мы не
легко подходили к опти
мальному решению по воп- 
.pocaiH повестки дня, по 
ним состоялась большая дис
куссия на сессии Верховно
го (Совета. Предварительно 
эти воп.росы обседались в 
комитетах и комиссиях, со 
многами народными депута
тами, на вчерашнем заседа
нии Президиума Верховного 
Совета ООСР, а затем на со
брании представителей групп 
народных депутатов, я бы 
сказал, в обстановке кон
структивного обмена и со
гласия подавляющего боль
шинства депутатов.

М. С. Горбачев подробно 
проинформи^вал депутатов 
|обо всех предлагаемых пун- 
'Ктах повестки дня, изложил 
мотивировки их вынесения 
на рассмотрение Съезда.

М. -С. Горбачев высказал 
серьезное сомнение в отно
шении того, что необходимо 
пересмотреть 6-ю статью в 
«пожарном порядке, под ко
локольный звон». Я вспом
нил, сказал он, выступление 
И; А.'Андреевой — это бы
ло на Верховном (Зовете, 
когда мы обсуждали пове
стку дня. Она беспартий
ный депутат, но была пора
жена тоном дискуссия и под
текстом, который звучал 
при обсуждении этого воп
роса. Я ее позицию разде
ляю на сто процентов. Не 
надо вокруг этого .развора
чивать политические спеку
ляции.

От имени литовской деле
гации, сказал далее предсе
дательствующий, было вне
сено предложение вместо от- 
сухствующего по болезни 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Литов
ской ССР В. С. Астрауска- 
са ввести в состав Президи
ума Съезда народного депу
тата СССР от .республики 
К. 'К. Уока. Предложение 
голосованием принимается.

Большинством голосов на
родные депутаты утвержда
ют первые два пункта. Ост
рая дискуссия развернулась 
вокруг третьего пункта по
вестки дня, который преду. 
сматривает внесение изме
нений и дополнений в Кон- 
стятуц1вю ('Основной Закон) 
СССР по вопросам избира
тельной системы. Ряд делу- 
таггов --- М. И. Лауристин,
B. Ф. Толпежников, Б. А. 
Евтушенко, И. Е. Шамшев,
C. С. Сулакшин, В. И. Ки
риллов, А. Д.'Сахаров, В. В. 
Давитулиани предложили 
дополнить этот пункт рас- 
слютрением вопроса об из-

А  то, что назрело, нужно 
■рюшать, в том числе вопрос 
о статье шестой. .Мы идем к 
съезду КПСС, и ЦК, вся 
партия выск|ажутся, [каким 
должно быть ее место, что
бы это отвечало новым ее 
функциям политического 
аедигарда, отражало тот 
процебс разделения функ
ций, свидетелями которого 
мы являемся. 'Не нужно нам 
здесь втягив.ать общество в 
столкновение.

С этого момента подсчет 
голосов Съезд доверил смон. 
тированной накануне вре
менной электронной системе 
фирмы «Филипс». От имени 
группы народных депутатов, 
принимавших ее, председа
тель .Комиссии (Зовета <3w- 
за по вопросам транспорта, 
связи и информатики В. А. 
Тетенов ознакомил депута
тов с нравялами пользова
ния электроникой.

.Использование системы, 
.подчеркнул он, дает воз
можность сэкономить на 
процедуре голосования не
мало времени. Опробование 
электроники ири голосова
нии по данному вопросу по
казало, что .не все депутаты 
с «первого захода» овладе
ли новой техникой. ,Пот^- 
бовались дополнительные 
разъяснения, которые по
зволили снять некоторые 
вопросы. Однако и система 
в дальнейшем продолжала 
«капризничать».

менения или упразднении 
Кошестой статьи Конституции 

'ОООР. Депутаты А. П. Кла- 
уцен, Л. Г. Шараев выскаг 
залисъ против включения 
этого вопроса, а депутаты 
Ю. Б. (Соловьев, А. Край
не предложили отложить его 
рассмот.рение и нор^'чить это 
'Конституционной комиссии 
и Верховному Совету СССР. 
Было также предложено 
включить в повестку дня 
обсуждение статей 3, 7 и 
61 Конституции, всех ее 
положений, препятствующих 
решению вопросов о собст
венности, земл^ националь
но - государственном уст
ройстве <ЗССР, вернуться к 
формулировке этого пункта, 
предложенной на первом 
Съезде.

'Партия должна перестра- 
иваться, причем раныпе, 
чем другие общественные и 
государственные институты, 
если она , собирается быть 
политическим авангардом и 
пользоваться авторитетом, 
поддержкой. 'Нормально это 
идет? Далеко Ие все. Много 
еще нужно сделать, чтобы 
Она успешно вышшняла свои 
новые функции. Но КПСС 
обновляется и генерирует 
.политику, которую в глав
ных , ее элементах общест
во приняло, взяло на воору
жение на этом ответствен
ном историческом' этапе.

После короткого рабоче
го перерыва 1предсе|Датедь- 
ствующ'Ий напомнил, что' на 
вчерашнем собрании пред- 
став1ителей депутатских 
групп возобладала точка

'Затем депутаты перехо
дят к голосованию. 'Боль
шинством голосов одобряет
ся включение в повестку 
дня третьего пункта в ре
дакции, предложенной сог 
бранием представ'ителе’й де
путатских групп. Поимея: 
ным голосованием — по ре
шению большинстза— Съезд 
отвергает предложение рас
смотреть; шестую статью 
'Конституции. (Отклонены и 
другие предложенные по
правки к этому пункту по
вестки дня.

Четвертый пункт повестки 
дня --- о Регламенте Съез
да народных депутатов СССР 
и Берховного Совета СССР 
принимается депутатами без 
обсунвдения.

По пятому пункту пове
стки — о проектах законо
дательных актов, определя
ющих ста(гус народных де
путатов в СССР, и другие 
вопросы, связанные с депу- 
'татокой деятельностью, — 
было высказано немало 
предложений и дополнений. 
С ними выступили депута
ты И. И. Заславский, В. В. 
Давитулиани, А. М. Обо- 
ленскиА Н. И. Травкин, 
В. П. Грищук, В. Я. Стад- 
НИК, А. И. Казаннвк, В. Н. 
Зубков, И. О. Бишер, Е. Л. 
Головлев, Г. Э. Бурбулис, 
В. А. Мартиросян.и другие.

Болыпинством голосов 
этот пункт повестки дня ут
верждается в 'редакции, 
предложенной Верховным 
Советом ССОР и собранием 
представителей дегбутатскйх 
групп.

Что касается вопросов 
собственности, то еще раз 
хочу повторить; они насто
лько важны, что, если мы 
будем затягивать их реше
ние, это будет тормозить 
перестройку, уже тормозит. 
Можно спорить, удачно они 
под|готовлены или нет, во
время или не совсем, но 
непонятно, .как можно го
ворить, что мы за народо
властие, за воплощение, во
ли нарюда, и ‘В то же время 
по таким кардинальным во
просам не интересоваться 
мнением народа. Мы ведь 
только внесли их на обсуж
дение. Если бы мы вынесли 
эти вопрюсы. на обсуждение, 
не зная мнения людей, не

Алкснис, Г. И. Яяаев, А. А. 
Джаримов, А. И. Хворов, 
Ю. В. Блохин, В. И. Яро
вой, Е. В. Коган, К. Г. 
Гежин привели доводы за 
включение этих вопросе® в 
повестку дня.

По предложению ряда де
путатов П'редседаггельствую,- 
щий лостави'л на поименное 
голосование вопрюс о вклю
чении в повестку дня ше
стого пункта — о проекте 
Закона о конституционном 
надзоре в CCXJP- Большин
ством голосов Съезд приня- 
м|ает положительное реще;- 
ние. Затем Съезд в целом 
высказал свое одобрюние по 
ПОВ.0ДУ включения в повест
ку дня пункта об избранни 
Комитета конегштуцнониого 
надзора СССР.

'Заинтересованность , де
путатов вызвал вопрхю об 
усилении .борьбы с органи
зованной преступностью. И 
это понятно. В обществе 
проявляется сейчас огром
ная- обеспокоенность ее бы
стрым- ростом, жесткой, на
правленностью против на
ших устоев.

Отмечая все это, народ
ные депутаты А. И. Дегии- 
дов, в. А. Губин, Р, X. 
Солнцев, А. А. Щелканов, 
В. А. Черепович, Н. В. Мо
лотков, В. Н. Корнеенко 
и другие прюдлагали рас
сматривать эту серьезней- 
.шую прюблему ширю — ве
сти .разговор и о причинах 
низкой Д'исциплины и по
рядка, о корнях преступно
сти вообще, которая поро
дила коррупцию, так назы
ваемую «теневую» экономи- 
к л

Мнения депутатов разде
лились только в одном — 
кому выступать с докладом 
по этому вопрюсу. После 
горячего обсуждения реши
ли заслушать доклады об 
усилении борьбы с органи
зованной преступностью ми
нистра внутренних дел 
СССР и Генерального про
курора СССР.

в  ходе дискуссии вновь 
был поднят вопрос о  моти
вах 1вьгдвиЖения депутата
ми от Литвы К. К, Уоки' в 
качестве св)оего .предеггави- 
геля в Президиуме Съезда 
взамен .Председателя Пре
зидиума Верхов'ного .(Зовета 
Литовской ССР. В этой свя
зи многие депутаты вырази
ли возмущение оскорбитель
ными, по их мнению, вы
сказываниями в адрес пред
седательствующего, , которые 
позволил себе 'К. К. Уока.

Затем ставятся на голо
сование поправки, внесен
ные во время дискуссии. 
Принимается предложение в 
рамках этого пункта рас- ' 
смотреть вопрос о статусе 
народного депутата С(Х!,Р. 
В связи с этим Комитету по 
вопросам законодательства, 
.законности и правопорядка 
.предлагается немедленно 
организовать работу с уча
стием всех заинтересован
ных депутатов по .разработ
ке проекта. В него будет 
вклю'чен и вопрос об отзы
ве депутатов.

Ряд ораторов потребовал 
извинений от своего литов
ского коллеги. Депутаты от 
Литовской С(ЗР, .проясняя 
ситуацию с заменой ихпред- 
став.ителя в президиуме, не 
дали, однако, ясной оценки 
поведению 'К. 'К. Уоки. Сам 
же он в записке в 'президи
ум не счел необходимым 
'принести извинения. \

Шестой и седьмой пунк
ты — о проекте Закона о 
конституционном надзоре в 
СССР и избрания Комите
та конституционного надзо
ра СССР — рассматрива
лись одновременно. Дискус
сия проходила остро. Неко- 
тсурые депутаты предлагали 
исключить ЭТИ пункты из 
повестки дня. Одни считали, 
;в частности, (необходимым; 
вернуть проект Закона на 
доработку в Верховный Со
вет, другие выступали за то, 
чтобы рассматривать эти 
•вопросы - уже после того, 
как будет разработана но
вая Конституция ССОР, 

Свои аргументы в этой 
ОДязи высказали депутаты
A. А. Плотниекс, Э В. 
Бичкаускас А. В. Левашев, 
К. К. Уока, Л. И. Иорга,
B. А. Палын, Ф. М. Бур
лацкий и друпие. В свою 
очередь дедататы Ю. В. Го
лик, В. А. Щехеццов. В. И.

Съезд народнЫ'Х депута
тов СССР продолжает ра
боту.

9. Сообщения комиссий, 
образованных первым Съез
дом народных депутатов 
СССР, Комитета Верховно
го Совета СССР по между
народным делам о полити
ческой оценке решения о 
вводе советских войск в 
Афганистан, а также Ко
миссии Верховного Совета 
СССР по рассмотрению при
вилегий, которыми пользу
ются отдельные категории 
граждан.

Продолжительные дебаты 
вызвал и последний из пред
ложенных в повестку дня 
вопросов: сообщения комис
сий, (о)бразова'ннь1х .первым 
Съездом народных депута
тов СССР. В ходе дискус
сии, в которой приняли уча
стие А. И. Баранов, В И. 
Алкснис, Г. С. Игитян, Ё.Д. 
Мальцев, В. А. Шаповален- 
ко, Т. П. Буачндзе, Ю. П. 
Сычев, Б. В. Громов, А. А. 
Собчак, Р. К. Оджиев, 
Т. К. Исмаилов и другие, 
6Ъ1ло принято окончательное 
(решение о том, какие .ко
миссии и должностные ли
ца будут докладывать Съез
ду о проделанной работе.

Председатель 
СССРВерховного Совета

М. ГОРБАЧЕВ.

Был утвержден порядок 
работы С'|>езда.

Таким образом, в течение 
всеРо первого дня работы 
Съезда;, ^продолжавшегося 
почти двенадцать часов, де
путаты рассматри1вали толь
ко процедурные вопросы.

Москва,. Кремль.

12 декабря 1989 г.

Молоко 
сверх плана

10 декабря в области 
досрочно вьшолнен годо
вой план закупок молока 
в объеме 265 тысяч тонн.

Это достигнуто прежде 
всего за счет усилий 
коллективов колхозов и 
совхозов, их животновод
ческих ферм. Внесли свой 
вклад |в заметное дости- 
Ж€ни.е и личные подво
рья.

За оставшиеся дни де
кабря на молочные за
воды будет доставлено 
еще не менее 10  тысяч 
тонн молока. Уже сверх 
плана.

Л. ЛЫЗЛОВА, 
специалист госинспек- 
ции по заготовкам и 

качеству продукции 
облагропрома.

Свое
жилье

в тресте «Спецстрой- 
механизация» по-своему 
решают жилищную проб, 
лему. Принята програм
ма социально - экономи
ческого развития . коллек
тива на ближайшие го
ды, в которой вопрос о 
строительстве квартир — 
са1У1ый главный. Трест 
будет ежегодно расходо
вать пол(гора миллиона 
рублей на строительство 
собственного жилья.

Реализация этой про
граммы началась. В кон
це текущего года долж
на быть сдана строите
лями СУ-16 домострои
тельного комбината вто
рая очередь дома по про
спекту' (Комсомольскому, 
заказчикам которого яв
ляется трест. В , нем онец- 
строевцы получат больше 
тридцати квартир. Гото
вится площадка для стро
ительства еще одного 
М'Иотоквартирного панель
ного дома. Строительство 
его намечено на будущий 
год.

В тресте развивается 
кооперативное и индиви
дуальное строительство. 
Около сорока человек ре
шили строить собствен
ное жилье. Спецстроевцы 
заключили: договор с
норильчанами, желающи
ми построить в Томске 
кооперативные квартиры.

В. ВИТАЛЬЕВ.

Вам двигатель!.. 
Пожалуйста!

Может ли электродви
гатель быть товаром на
родного потребления? 
Задавшись этим вопро
сом., !в объединешш 
«Снбэлектромотор» реши
ли (провести опыт. Он 
оказался успешным. Пер
вые двигатели 4АМ112, 
завезенные в томский 
магазин «Товары для до
ма», были (реализованы 
в короткое время.

Пока эти двигатели не 
очень удобны для потре,- 
бителя (три фазы и дру. 
гие технические условия 
затрудняют эксплуата
цию). Сейчас СКВ пред
приятия и отдел главно
го технолога работают 
над тем, чтобы потреби
тель мог сразу подклю
чить электромотор .к се
ти. Подключай — и за
работает твоя пилорама 
или кО'рмораздатчи.к.

Скоро электродвигате
ли «Сйбэлектромотора» 
'будут продаваться насе
лению практически неог
раниченно.

К. АНТОНОВ.

■

I
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П ОЧЕМУ решил вы
ступить в газете по 
во‘прЛ:у, который 

был рассмотрен на пленуме 
областного .комитета партии, 
и его материалы к тому же 
оп^ликованы? Причин здесь 
две. Во-первых, рассматри
вался вопрос, от которого 
зависит решение одной из 
острейших на сегодня про
блем — продовольственной.

Во-вторых, .возникли |раз- 
ные мнения и оценки реше
ний как мартовского (1989 
г.) Пленума ЦК КПСС, та!к 
и пленума обкома партии. 
Одни говорят, что прияя'- 
тые решения определили 
современную аграртую по- 

..литику, к которой уже дав
но нужно было переходить. 
Мнение яругих — на пле
нумах ничего .не решили, 
одни только .разговоры,

В том, что разные оценки 
принятых решений, нет ни
чего удивительного, ибо 
раооматриваемы'й вопрос от
носится к числу коренных в 
проводимой сегодня эконо
мической реформе. Не все 
сумели правильно понять .и 
усвоить политическую на
правленность этих докумен
тов. В них действительно 
много непртвычного, изло
жены Принципиально новые 
концептуальные подходы. В 
этой связи появ1Илась .пот- 
pefeocTb еще раз привлечь 
внимание коммунистов, хо
зяйственных руководителей 
и специалистов, населения 
области к имеющимся про
блемам, нашим целям и за
дачам в аграрном секторе 
экономики на ближайшее 
будущее и перспективу, пу
тям, которые видит област
ной комитет партии в их 
решении. Хочу срацу ска-,  ̂
зать, что не все здесь одно
значно, бесспорно. Поэтому 
нужно коллективно, сопо
ставляя различные мнения, 
искать ответы на сложные 
вопросы.

Прежде всего, несколько 
слов о том, что делается в 
этом направлении в целом 
по стране. Как известно, без 
предварительного решения 
принципиальных вопросов 
общего характера мы будем 
постоянно сталкиваться с 
♦ру|Д:Н'0|разреши.мьгми част
ными проблемами. Состояв
шийся в марте текущего го
да Пленум Центрального 
Комитета партии выработал 
стратегию, от,вечающую пот- 
|Ре^остям общества в ус
тойчивом онабжении продо
вольствием населения, в 
социально - экономическом 
развитии города и деревни, 
в укреплении союза рабоче
го класса, крестьянства, ин
теллигенции. Пленум одоб
рил ряд основополагающих 
документов Совета Мини
стров СССР по коренному 
повышению эффективности 
и дальнейшему развитию 
ат1роп1ромышлвнно1го произ
водства. Принято решение о 
создании высоноразви'трй, 
современной пищевой инду
стрии. На 0ТИ цели направ
лены крупные капитальные 
вложения, привлекается по- 
'Ренциал машиностлюитель- 
ных и оборонных отраслей 
промышленности. Исходя из 
этого, в 13-й пятилетке пла
нируется при росте продук
ции сельского хозяйства на 
16 процентов увеличить ко
нечный выход продовольст
венных товаров на 26— 30 
процентов.

На сессии Верховного 
Совета СССР утвержден 
Государственный план эко- 
намического и социального 
развития страны на 1990 
год. Его характерная осо
бенность в том, что при об
щем, весьма заметном со
кращении капитальных вло
жений по народному хозяй
ству, инвестиции в агропро
мышленном комплексе уве
личиваются на 1 0 — 1 1  про
центов. Возрастут поставки 
на село оельсиоховяйствен- 
ной техники, машин и .ме
ханизмов. Предусмотрено 
закупить за рубежом значи
тельное количество сырья, 
оборудования и материалов 
для производства продоволь
ствия, его 1пере;ра6 отки и 
сюхранения.

Ну а какие планы у 
нас? 'Каткие пути решения 
продовольственной пробле
мы определил пленум обла
стного iKOMKrera партии?

Прежде всего нужно от
метить, что положение с 
обеспечением населения 
продуктами питания остает
ся сложным. То, что дела
лось до сих пор, несмотря 
на заметные сдвиги, суще

ственный прирост объемов 
сельскохозяйственного про
изводства, освоение выпуска 
новых видов продовольст
венных товаров, явно недо
статочно, Именно с этих по
зиций и было принято .реше
ние пленума, главное со
держание которого, и это на
ша политическая линия, — 
не на словах, а на деле 
круто повертуть курс в 
сторону села, на всемер
ное укрепление .равноправ
ного союза города и дерев
ни, превращение крестьяни
на в уважаемую, престиж
ную личность. Становление 
•крестьянина как хозяина на 
земле — в этом сегодня 
ключ к решению многих 
проблем. Мы должны все
гда помнить, что потребно
сти томичей в продуктах

зованность, дисциплина и 
лучшие машины. У комбай
на, выпускаемого в Красно
ярске, потери в несколько 
раз больше, чем у  комбай
на, который мы покупаем в 
ФРГ. Из-за низкой надеж
ности техники колхозы и 
совхозы вынуждены нести 
значительные дотюлнитель- 
ные затраты для поддержа
ния ее в состоянии готовно
сти. Они достигают в год 
2 0  процентов балансовой 
стоимости машин и механиз
мов. Это большое расточи
тельство.

Для нас приоритетной 
должна стать задача — дать 
необходимые и достаточные 
материальные и технические 
ресурсы селу. Ekwin реши
тельно двинем их в наше 
сельскохозяйственное про

чит дополнительно по 16— 
17 килограммов мяса.

Кроме того, началось осу
ществление программы воз
рождения малых сел. Ра
стут темпы строительства 
дорог, объектов социального 
назначения.

Особое внимание в этих 
программах уделяется стро
ительству жилья. По годам 
определено, сколько будет 
сдаваться на селе квартир. 
Не квадратные метры, как 
мы привыкли считать, а 
именно сколько квартир в 
каждом хозяйстве, .районе. 
И тогда высвобождающиеся 
в промышленности люди по
полнят наше сельское насе
ление. Желающих переехать 
в село сейчас достаточно. 
Было бы жилье.

ше. Беда в том, что из них 
только 10  млн. рублей под
креплены- материальными ре
сурсами. Остальное прихо
дится доставать с трудом.

У^величениа капитальных 
вложений в развитие агро
промышленного комплекса.— 
один из важных и злобо
дневных вопросов. В то же 
время мы хорошо понимаем, 
что сегодня средств и ресур
сов, предусмоггрюнных пла
ном для развития села, ма
ло, ообенно для нашего си
бирского необустроенного 
села. Где же выход? Во- 
первых, эти средства надо 
зарабатьшать. Во-вторых, в 
прошлом году правительство 
приняло, на мой взгляд, 
важное решение об исполь
зовании на развитие агро
промышленного комплекса

Я часто задаю себе воп
рос: почему при недостаточ
ных материальных ресурсах 
наше село все-таки дина
мично развивается? И ответ 
довольно прост. Здесь вы
сокий уровень самостоятель
ности, большая тяга к поис
ку, высокая ответственность 
•перед обществом. Возьмем 
даже текущий, сложный по 
погодньш условиям, год. 
Земледельцы Асияовского и 
Первомайского районов полу
чили по 20 ,6  ц зерна с гек
тара. Животноводы Зырян
ского и Кожевниковского 
районов подняли продуктив
ность норов на 168— 195 кг. 
Бесспорно, этому во мно

гом способствовали новые 
экономические отношения на

ОБЪЕДИНИМ УСИЛИЯ- 

ПРЕОДОЛЕЕМ ДЕФИЦИТ 

П Р О Д О В О Л Ь С Т В И Я
питания .удовлетворяются 
главным образом за счет 
труда сорока тысяч работа
ющих на селе. Это ведь 
всего 4 процента от общего 
числа жителей области. 
Нет другой отрасли народ
ного хозяйства, от которой 
бы так зависели все. Они 
кормят себя, кормят горо
жан, помимо этого, создают 
условия для самообеспече
ния 12 0  тысяч человек, жи
вущих в зоне действия кол
хозов и совхозов. В индиви- 
,дуальных хозяйствах на се
ле проиэв.одится 30 процен
тов мяса, 23 процента мо
лока, 33 процента овощей, 
72 процента картофеля. Вот 
что такое эти 40 тысяч ра
ботающих.

Думаю, многие согласятся 
со мной, что сельскохозяй
ственным производством Hat- 
ши крестьяне занимаются в 
весьма неблагаприятных 
(климатических условиях. 
Четыре процента сельского 
населения пока просто не в 
состоянии всех прокор
мить, если мы не создадим 
для них самое необходимое. 
Не поможем. Не поддержим. 
И .наоборот, если сделаем 
это, то, уверен, с продоволь
ственной проблемой спра
вимся. Скажу сзразу, что 
это непростая задача, и де
ло здесь не столько в от- 
'су^дл(вни в|озмояшос!1(ей1 
Околько в сложившемся пот
ребительском . отношении к 
селянину. В ломке такОго 
отношения — главная труд
ность и основная задача 
партийных организаций.

Причем помочь не коли
чеством привлеченных рук, 
а )у1мело, в духе соврюмен- 
1НЫХ требований на взаимо
выгодной энономичеокой ос
нове. Однако с приоритета
ми селу.

Всем нам надо ясно 
представлять, в кайом со
стоянии находится наше 
)сельскохозяйств1енное про
изводство. До сих пор по
чти две трети работающих 
на селе заняты на ручных 
работах. По технической, ос
нащенности ' и социальному 
обустройству села мы зна
чительно отстаем от разви
тых капиталистических
стран. К примеру, по фон- 
довсюруженности и энерго
вооруженности одного ра>- 
ботника, занятого в сель
ском хозяйстве, — в 3— 5 
раз. Да и вкладывается в 
раввитие сельского »оа*яй- 
ства там в несколько раз 
больше. И техника постав
ляется яучше, и удобржния, 
и гербициды, не говоря уже 
о породах скота. Отсюда и 
отдача.

Хочется напомнить ленин
скую мысль о том, что бе
рет верх тот, у кого органи

иэводство, то, безусловно, 
почувствуем отдачу. Нам 
надо убедаггь хозяйственных 
руководителей, советы трту- 
доных коллективов в необ
ходимости и неизбежности 
таких действий, а не выслу
шивать вопросы, сколько 
средств, кирпича, цемента 
или пиломатериалов надо 
выделить сегодня селу. 
Только так и не иначе мо
жно дать ответ на вопрюс, 
будет ли достаток на при
лавках наших магазинов. 
Да, при таком крутом пово
роте, образно говоря, может 
образоваться значительный 
крен, возможно, какал-то 
другая отрасль народного 
хозяйства области замед
лит свое paoBtHTHe, может 
быть, даже какяеп'о проекты 
и выпадут с нашего «ко
рабля», так как не хватит 
для них ресурсов, но в це
лом «корабль» будет спа
сен.

(Зйолна обеспечив совхозы, 
колхозы, крестьшюкие хо
зяйства, личные подворья 
всем необходимым, мы соз
дадим реальную почву для 
переустройства села, для 
создания таких условий 
труда и быта, которые по
зволят не только прекратить 
бтток людей из сельской 
местности, а, наоборот, при
влечь туда жителей города. 
При этом дать рес^(рсы не 
в порядке меценатства. Не 
подачки сегодня нУ®ны се
лу, а меры, направленные 
на обеспечение полнокров
ной жизни сельчан.

А  что же происходит у 
нас сегодня? Сотни тонн 
мяса и молока вынуждены 
продавать колхозы и совхо
зы предприятиям и бргани- 
за1циям в обмен на мате
риалы и услуги, в том чи
сле, в последнее время, 
усилился отток и за гфеде- 
лы области. Вот и теряем 
продовр-льственнью ресур
сы. Если не подпитаем се
ло, то есть опасность, что 
эти процессы. будут нара
стать.

Поправить наши продо
вольственные дела — это 
значит перераспределить 
усилия подрядных организа
ций, .направив их на реше
ние крупных, основополага
ющих задач томского села. 
Такой процесс уже идет. 
Реализуется программа уве
личения производства сви- 
ншы, мяса птицы, создает
ся комплекс по производст
ву говядины на промыш
ленной основе. Идут рекон
струкция и техническое пе
ревооружение пищевых и 
перерабатывающих отрас
лей. Только за счет этого в 
ближайшие 4— 5 лет, по 
расчетам специалистов, каж
дый житель области полу

Нужны квартиры, дома с 
подворьями. Каждая новая 
квартира на селе — это 
дополнительные центнеры 
мяса и молока, овощей, кар
тофеля, это дополнитель
ный достаток в городе. , Это 
освобождение горожан от 
сезонных сельхозработ.
Один сельский работник у 
нас производит в год про
дукции на 12,3 тысячи руб
лей, да в своем подворье на 
3— 4 тысячи. В связи с 
этим сельское жилищное 
строительство нриобретает 
приоритетное значение по 
отношению к городскому. 
Сдавая в Томске ежегодно 
даже по 300— 400 тьюяч 
квадратных метров жилья, 
можно улучшить жилищные 
условия для 5— 6 тысяч се
мей. Обгопечив же жиль
ем селян, можно, образно 
говоря, нако!рмить 500 ты
сяч жител#-, областного 
центра. ■ yt/

В последние годы удалось 
придать социального направ- 
.ленность инвестиционной 
политике на селе. Если в 
начале пятилетки в структу
ре капитальных можений 
по агропромышенноа^ коми
тету удельный вес немроиз- 
водствеяного строительства 
составлял 36 процентов, то в 
этом году он поднялся до 
50. Заметный шаг впе|ред. 
Йо это только начало. 
Здесь мы далеко не в пол
ной мере используем воз
можности наших крупных 
подрядных организаций. 
Объединение «Томскстрой» 
в целам немало делает для 
•развития села, этот вклад 
xotpomo известен. Но вот 
уже несколько лет срывают
ся сроки ввода Дома куль
туры в п. Светлом, клуба в 
совхозе «Чаинсний»'. За три 
года пятилетки объедине
ние задолжало селянам 9 
тысяч квадратных метров 
жилья. Е)сть «долгострой» 
и производственных объ
ектов. А  ведь под 
эти объемы работ в пла
новом порядке выделены 
и финансовые, и материаль
ные ресурсы. Все это недо- 
освоение и недовьшолнение 
вЬшуждеяо KOMneHCHpoBaiib 
само село. Я не помню года, 
чтобы по агропромышленно
му комитету не были ис
пользованы выделенные ка
питальные вложения. Ни- 
1каких экономических рычаг 
гсв воздействия на строите
лей у  селян пока нет. Зна
чит, надо включать полити
ческие методы. Почему бы, 
например, коммунистам, ра
ботающим в «Томскстрое», 
не взять под особый конт
роль строительство на се
ле?

Колхозы и совхозы еже
годно осваивают хозяйствен
ным способом около 50 
млн. рублей — это третья 
часть от общих объемов. 
Могли бы строить и боль

десяти процентов централи
зованных капитальных вло
жений, выделенных промы
шленным предприятиям на 
производственное строитель
ство. Причем с материаль
ными ресурсами и лимитами 
подрядных .работ. По обла
сти это порядка 50 млн., 
рублей. Большое подспорье. 
К сожалению, это пока не 
нашло понимания у многих 
наших хозяйственных руко
водителей, трудовых кол
лективов. Всего около од
ного миллиона рублей было 
выделено предприятиями на 
эти цели. Для сравнения; в 
Тюменской области — 162 
млн. рублей. При этом идет 
их активное освоение. Йа- 

• правим мы 50 млн. рублей, 
скажем, на реализацию про
граммы возрождения малых 
сел или реконструкцию пи
щевых предприят.ий, их соци
альное обустройство — и 
город . почувствует заметную 
отдачу.

Но дело не только в нара
щивании капитальных вло
жений. И раньше немало 
вкладывалось средств, и' они 
давали отдачу, но отдачу 
временного характера, вре- 
.менного свойства. Это спаса
ло страну от голода, но не, 
делало сытной жизнь. 
'Вспомните: целина, ме
лиорация, Нечерноземье, 
массированное оснащение 
села техникой и механизма
ми. Капитальные вложения 
были, и немалые. Но при 
этом не было главного — 
механизма их эффективного 
использования.

Как показывает практи
ка, пе(>евод агропрома на 
самофинансирование, разви
тие хозрасчетных отноше
ний, внедрение аренды и 
кооперации, экономической 
заянтересованносш хозяйств 
при этих же инвестициях 
гарантируют не только 
больш'ую отдачу й эффек
тивное использование каж
дого вложенного рубля, но, 
глав1Ное, фо|рмиру1ог такой 
механизм, который позволя
ет в конечном счете этой 
отрасли иметь вое необходи
мое для расширенного вос
производства.

Этим же целям, и даже, 
может быть, в большей ме
ре, способствует развитие 
новых общественных и про
изводственных отношений: 
аренда, кооперация, личные 
крепкие крестьянские хо
зяйства. На этапе становле
ния отдача от них невели
ка, это процессы длитель
ного действия. Они требуют 
постоянного внимания, но 
ясно, что эти формы хозяй
ствования в значительной 
степени смягчают остроту 
процессов на селе, делают 
их гибкими, вовлекают в 
этот процесс большинство 
населения деревни.

НА СВЯЗИ —  НАРОДНЫЙ Д ЕП УТА Т СССР

«от своих И ЗБИ РАТЕЛЕЙ  НЕ С К Р Ы В А Ю С Ь »
— Что с нашим депута< 

том?
— Куда он делся?
— Разве мы для того его 

выбирали, чтобы он от нас 
прятался?

— Прочитал статью на
шего народного депутата в 
«Известиях» (К28 ноября}),, 
Понимаю все его трудно
сти, но они не оправды
вают ртсутствие надежной 
связи с избирателями...

Эти и многие другие во
просы, схожие своей на

правленностью. — в адрес 
Н. П. Белоуса. И понять 
озабоченность избирателей 
по 314-му округу можно.. 
Вот и во время работы вто- 
,рой сессии Верзеовного Со
вета он все время находил^ 
ся в Москве, в гуще собы
тий. Йу а дома — дома 
ждали: вот вернется, можно 
будет встретиться, узнать 
то-то и то-то из первых рук, 
посоветоваться, да и просто 
уточнить позиции своего из
бранника по тому или ино

му вопросу, сверить свои.
Однако в перерьше меж

ду сессией Верховного Со
вета и Съездам народных 
депутатов Н. П. Белоус на, 
томской земле... даже не 
объявился. Решил отдохнуть 
от своих избирателей?

Зная активную позицию 
Николая Петровича, запо
дозрить его в какой-то 
скрытности трудно. И тем 
не менее по просьбе изби
рателей мы связались с на- 
.эодным депутатом в Моск-

£ffe. Вот что он сообщил:
— От своих избирателей 

не скрьшаюсь. Впрочем, 
неудовлетворенность их по
нимаю. Мне, как и С. С. Су
лакшину, — хотя мы и не 
являемся членами Верховно
го Совета,— большую часть 
времени приходится прово
дить в столице: того требу-, 
ет работа в постоянно дей
ствующем Комитете. Пони
маю, надо использовать лю
бого возможность для кон

тактов, встреч со своими 
избирателями (тем более в 
таком округе, где 1 2  райо
нов). Но на этот раз — в 
перерыве между сессией и 
Съездом — не получилось.

Дело в том, что с 29 
ноября по 9 декабря я в 
составе деитутатской (ко-t 
миссии работал в Одессе. 
Такая комиссия была обра  ̂
зована ввиду того, что в 
Комитет Верховного Совета 
по вопросам гласности, прав

селе, прямая зависимость 
благополучия коллектива и 
личности от результатов 
труда.

Поэтому пленум обкома 
партии и поставил задачу- 
перед партийныдр организа
циями и специалистами — 
создавать условия для раз
вития разнообразных форм 
хозяйствования: колхозов и 
совхозов, агрофирм и агро
комбинатов, крестьянских и 
личных подсобных хозяйств, 
агроцехов промьшленных, 
строительных и других не
аграрных предприятий, под
севных промыслов. С пони
манием и поддержкой мы 
должны подойти к ceMeteo- 
индивидуальной крестьян
ской деятельности. Речь идет 
о товаропроизводящих крю- 
стьянских хозяйствах, бази
рующихся на личном труде. 
Эти хозяйства должны иметь 
TecHj^. связь, взаимозави
симость и взаимньгй интерес 
с колхозами и совхозами, в 
зоне влияния которых они 
находятся. Здесь дик^ерен- 
цируются усилия. За кре
стьянскими хозяйства'ми — 
работа на подворье, а за 
колхозами или совхозами— 
создание соцкультбыта и ин
фраструктуры села. Такая 
спайка в ‘наибольшей сте- 
п€1ни способствует росту
производства молока и мя
са. »

Хотел бы поделиться и 
такими наблюдениями. Ак
тивно идут на подряд, арен
ду и другие формы органи
зации коллективного тру
да на базе новых экономи
ческих отношений средние 
по своим показателям хо
зяйства. Еще активнее — 
слабые. В этом они видят 
наиболее быстрый путь уве
личения объемов производ
ства и повышения качест
ва жизни. А  крепкие хозяй
ства — осматриваются, не 
спешат к нововведениям. Го
ворю так, потому что лич
но знаю многих руководите
лей этих совхозов и колхо
зов. Это сильные, волевые, 
уважаемые люди. Главное 
здесь — не потерять время. 
Правомерен и такой- вопрос: 
почему в одних р>айонах ду
мают, ищут, внедряют но
вое, а в других нет?

|Настоятельной потребно
стью стали сегодня широ
кая пропаганда новых эко
номических отношений, изу
чение и показ первых- рост
ков опыта, проблем и путей 
их решения. Все это нужда
ется и в крепком слове 
■па1ртийно.го работника, и в 
остром пере журналиста, и в 
страстном призыве ученого, 
'Пй'блициста, и в мощной 
организаторской работе Со
ветов. А  разве можно се
годня обойтись без экономи
ческой учебы кадров? При

и обращений граждан, в 
который я вхожу, очень 
много поступает жалоб на 
работу правоохранительных 
органов Одесской области. 
Пять народных депутатов, 
сотрудники приемной Пре- 
зиди^а Верховного Сове
та, Комитета народного 
контроля Союза, Прокурату
ры СССР — таков состав 
«одесской комиссии». Дея
тельность? Встречи с работ
никами советских, партий
ных органов, с трудящими
ся на предприятиях, прием 
граждан, заканчивавшийся 
обычно только к полуночи...

Как же так, могут воз
разить томичи: депутат, де

чем учебы, организованной 
половому, без формализма, 
и рассчитанной на практиче
ское применение -получае
мых знаний в своем коллек
тиве.

Словам, сегодня село — 
действительно наша боле
вая точка, здесь за десятки 
лет накопилось немало про
блем, и на наше поколение 
выпала доля их разрюшить. 
Пока мы не обустроим село 
в социальном, культурхном, 
техническом плане — Про
довольственная программа 
!решена не будет. Урювень 
жизни на селе должен бьггь 
не ниже городскаго. Только 
тогда горюд будет сытьш. 
Это надо понять всем. На 
этой основе должна стрю- 
иться и шефская работа. Се
годня она нередко понима
ется, как и много лет назад, 
— в направлении людей на 
заготовку кормов и убо1рну 
урюжая. Но на селе многое 
из.менилось. Хозяйства уже 
не яспыты'Вают такой пот
ребности в людях, а часть и 
совсем от них отказьшает- 
ся. • Если в 1980 году из 
Томска выезжало на уборжу 
урожая около 9 тыс. чело
век. то в текущем го1ду ■— в 
пять раз меньше. А  валовое 
производство сельхозпрю- 
дукции в общественном 
секторе увеличилось за эти 
годы на треть. Мы должны 
в(кладьгвать новое содержа • 
ние в понятие шефской по
мощи города селу. Это 
прежде всего газификация 
деревень, строительство д<ь 
рог, жилья, современных 
школ, детских учреждений, 
больниц, Домов культуры, 
спортивных комплексов. Это 
и техническое перевооруже
ние сельскохозяйственных 
предприятий. Иными слова
ми — это создание усло
вий для работы и жизни на 
земле. Надо, -покончить с 
неравенством. Пока на 
рубль, заработанный на се
ле, можно купить меньше 
товаров и по количеству, и 
но качеству, чем в городе.

Возьмем условия труда. 
Я уже отмечал, что многие 
■работы вьшолняются вруч
ную только потому, что уж 
слишком ‘УЗОК, беден набор 
технических средств, раз
личных орудий и механиз
мов. А  ведь областной 
центр, другие наши города 
имеют немалые возможно
сти, чтобы привнести в 
жизнь села интеллект науки 
и крупного машинного про
изводства, внести реальный 
вклад в превращение тяже
лого сельского труда в труд 
на современной индустри
альной основе. Разве не мо- 

- гут коллективы наших мно
гочисленных предприятий, 
институтов, конструкторских 
бюро по-настоящему взять
ся за разработку и изготов
ление многих крайне необ
ходимых и доступных по 
стоимости комплектов ору
дий, 'приспособлений, обо- 
рудова1Ния для произв'одст- 
ва‘, хранения и переработки 
про'дукции как в обществен
ном хозяйстве, так и на 
личном подворье? Думаю, 
здесь широкое поле деятель
ности для партийных 4>рга- 
низаций этих трудовых кол
лективов.

•Следует всемерно под
держать требование проф
союза работников сельского 
хозяйства о  создании хоро
шей базы оздоровительных 
учреждений для тружени
ков села. Можно было бы 
вести речь о создании в 
Чажемто в ближайшее вре
мя крупного, хорошо осна
щенного санатория, строи
тельство котфого ведет 
объединение «Томсквод- 
строй», а на повестку дня 
поставить вопрос о строи
тельстве нового пионерского 
лагеря, домов отдыха.

iB неменьшей степени 
важно передать часть ду
ховного богатства и област
ного центра, и других горо
дов области в пользу села.

Всемерно разв-ивая и ук
репляя взаимоотношения 
между городом и селом, по
ставлена задача; парал
лельно с этим решать про
довольственную проблему в 
рэ‘мках каждой деревни, по
селка, райцентра, города, 
промышленного предпри
ятия. Особое внимание бу
дет уделено пищевой и пе- 
рера|батывающей промыш
ленности, которая произво
дит около 60 прюцентов про
дуктов питания !В области. 
.Надо всячески поддержать

скать, наш, а . занимается: 
■проблемам.н одесситов. Но 
ведь вы меня выбирали на 
работу — общегосударст
венную.

Члены нашего Комитета 
(уже само название которо
го — по вопросам гласно
сти, прав и обращений граж
дан — говорит, что он 
должен быть в самой гуще 
событий) стремятся побы
вать в наиболее «горячих 
точках» страны. Так была 
во время фергашоких собы
тий, в Нагорном Карабахе, 
Кишиневе, Львове... Я, на
пример, выезжал до этого в 
Прибалтику. И, казалось бы, 
три десятка человек должны

создание небольших перера
батывающих цехов непо
средственно в колхозах и 
совхозах. Вот где ширюкое 
поле деятельности для Со
ветов, для коммунистов, ра
ботающих в них. Как бы 
умножились наши продоволь
ственные р>есу.р)сы, избавься 
мы от бесхоз}^твеяности и 
неповоротливости. Приведу 
примеры. Томский мясоком
бинат производит продуктов 
питания с тонны живого ве
са на 2.040 .рублей, а Бак- 
'чарский — только на 1.270. 
Немногим лучше положение 
на других мясокомбинатах.
В области пергерабатьтаются 
в год 50 тыс. тонн мяса в 
живом весе. Нетрудно по
считать, ка'кие .потери мы 
несем, сколько недополуча
ем мясопрюдуктов, если бу
дем перерабатывать сырье 
на урювне 'Бакчарского мя. 
сокомбината. .Нужно вло
жить туда средства, техни-- 
чески перевооружить прюиз- 
водство и иметь немало до-- 
полнительной прюдукции. То 
же самое с молоком. Мы 
перерабатываем 260 * тыс. 
тонн. По Российской Феде
рации в среднем с каждой 
тонны .молока производят 
пищевых продуктов на 240 
рублей, а В1 Асимовском 
районе— только на 200. Те
ряем на 40 рублей'продук
тов с каждой тонны молока.
Не используются на пище- 
вые целя и 37 тыс. тоня об
рата. А  ведь из него выра
батывают широкую _ гамму 
продуктов с большим содер- 
цщнием (белка, имеющего 
особое значение для жизне
деятельности человека. К 
этому следует добавить, что 
в области практичёскй‘ ' нет 
переработки картофеля, ово
щей, других видов сельско
хозяйственной продукции. И 
здесь слово— за трудовыми 
коллективами горюдов, их 
Советами.

Каждый район в этом 
плане имеет свое лицо. Мно
гое делается. В Асиновском 
и Колпашевском районах 
формируются кргупные цент
ры по перержб^е сельско
хозяйственного сырья. В 
Шегарюком ржйоне активно 
взялись за социальное пе- 
■реустрюйство села и на этой 
основе "резко наращивают 
производство. .Принимаемые 
меры должнр>1 быть направ
лены иа изыскание и вовле
чение в оборют дополнитель- 
■ных ресурюов. Где-то за счет 
дикорастущих, как в .Тегуль- 
детском районе. Где-то за 
счет развития садоводства 
и оторюдничества, здесь 
большие возможноёти, bi го
родах — Томске, Стреже- 
вом, Колпа-шеве. Где-то за 
счет личных прдсшньгх хо
зяйств, как этЙщёЗШрюя в 
Кожевникове и,^^^’̂ кчар)е. 
Где-то за счёт'стр>ой¥ельстйа 
индивидуальных дощв с 
■подворьем. СЛОВОМ; у каж
дого района морут, быть 
свое направление, свой ма- 
яев.р. Общее лишь одно — 
эту работу- надо верти' ак
тивно и целенапр>авлеяно.

Не могу не сказ'атц об от
ношении к передо1вым хо
зяйствам, таким, кёк совхоз 
«Инкинский» Колпашёв1ского 
района. Этот коллекГйв бли
зок к надоям на одну коро
ву в год в 5.000 кг молока. В 
среднем по области .в прош
лом году — 3.258 кг. Будет 
справедливо, если в таких 
хозяйствах и .школа,, я  дет
сад, и спортзал, и клуб бу
дут лучшими. В этом им 
должны помочь Советы, 
профсоюзы. Между кол
лективами уравниловка так 
же вредна, как и между лю
дьми.

В заключение хотел бы 
еще раз подчеркнуть, что, 
если мы соединим усилия 
города и села, отддча не за
медлит сказаться. . !

.Пленум обкома • партии 
высказался' за коренные из
менения в аграрном секторе 
экономики. Главное теперь 
— действовать целенаправ
ленно, с учетом рюально'й 
обстановки. Задача Состоит 
в том, чтобы горкомы, рай
комы партии, первичные , 
партийные организации су
мели подкрепить принятые 
рюшения организаторской 
работай. -Критерием эффек
тивности нашей даботы в 
этом направле;нии станет 
преодоление дефицита про. 
■довольствия.

В. ЗОРКАЛЬЦЕВ, 
первый секретарь 

Томского обкома КПСС.

с этим справляться. Но та
ких «горячих точек» — и 
избиратели об это.м прекра- 
сно знают — становится все 
больше. Потому у членов 
нашего Комитета выработа
лась определенная очеред
ность таким поездок.

Этим я, разумеется, не 
открещиваюсь от своих из
бирателей. Ни в коем слу
чае! Как только закончится 
Съезд — обязательно бу
ду среди них. А  пока — 
сообщаю свой телефон в 
Москве: 292-11-07. До де
вяти часов утра (по москов
скому времени) я в вашем 
распоряжении.

В. ИВАНОВ. .

! I
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- Б УДУТ ли вопро. 
сы к докладчи
ку?

Ведущий еще ■ не 
успел закоячить фразу, как 
в зале одновремеано вомет- 
нулось вверх несколько 
рук.

— Как был наказан ди
ректор Тамокого завода 
ДСП В. М. Панов за неза
конное увольнение работни
цы?— интересуется делегат 
от у м е  треста «Томлес- 
строй».

Ставить вопросы, не пы
таясь анализи;ровать при- 
чи;ны неблагополучия и не 
,ут1руждая себя поисками пу
тей их рюшения, — занятие 
беоперспективное. Но, ви
димо, над. этим не очень 
задумывались выступающие 
в прениях. Они то и дело

ректора опичфабрики «Си
бирь» В. П. Бердйнских:

— Нелегко и мне удер
жаться от соблазна попла
каться на трудности,— ска
зал он. — Но, чтобы лучше 
жить, надо лучше 'работать. 
Не вьшолнить госзаказ — 
это значит подвести другие

своей работы не подтверди
ли сказанное. Буквально 
.двумя предложениями док
ладчик упомянул о коллек
тивных договорах, а высту- 

- пившие в прениях председа
тели профкомов и словом 
не обмолвились о том, как 
они выполняются. Хотя кол-

ПРОФСОЮ ЗЫ  —  РАДИУС ДЕЙСТВИЯ

— А  нельзя ли пойти на 
более гибкую оплату тру:; 
тем, кто взялся за возведе
ние жилья методом семей
ного подряда? На таких 
стройках люди ведь ipadora- 
ют и в вых0|дные дни, и е 
время отпусков. Какие в 
этом плане пра.ва у  профко
ма и трудового коллекти
ва?— вопрос второго делега
та от Каргасокского лесо- 
прюмышленного комбината.

Третий опрашивал, когда 
же наконеп перестанут об
делять туристическими пу
тевками коллектив Ш егс^ 
ского мехлесхоза? '

ОСШОСЬ „ЗЛ ЩРОНа

с  отчетно-выборной конференции профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и деревообрабатывающей промышлен
ности.

Казалось, поток вопро
сов не прервется. В офици
альную . атмосферу зала 
властно вторглась наша 
повседневная жизнь с буд
ничными человеческими, за
ботами и с волнующими 
трудовые коллективы -про
блемами. Среди них — и 
самые сложные, вроде 
включения в план строи
тельства профилактория, 
возведения и ^распределе
ния жилья, и самые элемен
тарные; где купить конфе
ты, как организовать по
мощь тем, кто держит на 
своем подворье живность? 
Характер вс^осов, адресо- 
■вонньис активу отраслевого 
обкома • профсоюза, помога
ет уяснить факт: процессы, 
происходящие сейчас в кол
лективах подразделений, из 
много сложнее и серьезнее, 
чем о них говорилось в от
четном докладе.

окатывались на дежурную 
критику руководства объе
динения «Томлеспрюм» по 
поводу того, что предприя
тиям доводится 100-про- 
центный госзаказ. Это, мол, 
лишает хозяйственников 
возможности обменивать 
часть древесины на строй
материалы, тормозит выпол
нение программы по соору
жению жилья и других со
циальных объектов.

Спору нет, именно так 
о'бстоит дело. Но ведь цред- 
дедатель отраслевого обко
ма профсоюза А. К. Алек
сеев отчитывался за трех
летний период работы, и не 
только своей, разумеется. 
А  делегаты, выходя на три
буну, старательно обходили 
м.олчани€м то, как они лич
но вместе с профсоюзным 
активам ойоих подразделе
ний решали задачи в тех 
сферах деятельности., где 
зависимость от жестких ра
мок госзаказа минимальная;. 
Диссонансам стройному хо
ру голосов, кивающих на 
«дядю», прозвучало на кон
ференции выступление ди-

предцриятия, которые, в 
свою очередь, не выпустят 
продукцию, необходимую 
для .развития наших про
изводств, товары для наро
да. Думаю, собрались мы 
здесь не для разговора об 
узких, местах в производст
венной сфере, а более взы
скательно обсудить СВ.ОИ 
профсоюзные дела. Стоит, 
.наверное, выработать свою 
программу действий, найти 
свою точку приложения сил 
в пер^ройке, усилив рабо
ту на слабых .направлениях.

Однако делегату от кол
лектива спичфабрики «Си
бирь» так и не удалось по
вернуть ход конференции. 
Коллективного совета не 
получилось, предложений, 
как лучше наладить дело в 
сферах деятельности и вл.и. 
яния профсоюза, не после
довало.

Почти все выступающие 
особо подчеркивали: главная 
и самая неотложная зада.ча 
первичных профсоюзных ор
ганизаций — защита инте- 
.ресов трудящихся. Но ни 
одним примером из о.пыта

лектиБный договор и есть 
тот механизм, с помощью 
которого про!фсоюзные ор
ганизации призваны защи
щать и отстаивать интере
сы тружеников своих кол
лективов.

Защитные ф,ункции проф
союза М1ногообразны. Сла
бым местом в деятельности 
отраслевого профсоюза ос
тается уду.чшение условий 
и охраны труда, быта на 
производстве. В этом плане 
на конференции ни слова 
не было снаэа'но о вахтах. 
ОстаеТ|С'я высокой доля руч- 
iHoro труда 1на .всех фазах 
|Лесоэагсяов1итель|ного кон
вейера в объединении 
.«'Ромскл.естоП|П1р01М.», низок 
уровень механизации на 
•участках разделки древеси
ны и в цехах деревообра
ботки объеД'Инения «Томлес- 
пром», хотя практически 
везде разработаны меро
приятия, которыми преду
смотрено в ближайшие го
ды решить весь комплекс 
этих злободневных вопро
сов.

Никто не упрекнет об

ком профсоюза работников 
лесной отрасли в пассив
ности или бездеятельности. 
По многим вопросам этот 
выборный орган вполне со
ответствует требованиям 
дня. Самый лучший пример 
в подтверждение этого тези
са — утвердившаяся среди 
лесозаготовителей форма 
социалистичес.кого соревно
вания' за право пополнить 
ряды членов клуба «Лесо
руб-80». Очев.идны сдвт-ии 
в соцйальной сфере...

Но этого сегодня уже не
достаточно. 'Устранение де
формаций в оплате труда. 
Техническое переворр.уже- 
ние предприятий. Судьба 
подсобных хозяйств. Учас
тие рабочих коллективов в 
строительстве жилья. Само
финансирование. Иоп.о|л|,зо- 
вание возм1ожностей проф
союза для усиления роли 
коллективов в управлении. 
Объединение ресурсов пред
приятий для развития соц
культбыта. Именно об этом 
идут разговоры й рабочей 
среде. Та;к поч.ему же эти 
аспекты не определ1ИЛи со
держание работы конферен
ции, а остались «за  кад
ром»?

— Что касается оценки 
;работы нашего отраслевого 
обкома профсоюза, — 
сказал, завершая свое вы
ступление, генеральный ди
ректор объединекня «Том- 
леецром» В Н. Шутов,— то 
я предлага.ю признать ее 
удовлетво1рительной, хотя 
■о!бстанавка т;ребует .расши
рения диапазона действий и 
большей целеустремленнос
ти.

Эти слова звучат как на
путствие, тем; кто получил 
от конференции мандат для 
будущей деятельности. Им 
предстоит много работы. А 
гла.вное — побороть ижди- 
.венческие настр.оея.ия среди 
актива. Нау^чить, застав1ить 
щрофсоюзные организации 
действовать боевито, с отда
чей.

Н. ГОЦУЦУРА.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПРИЗЫВ

Приходите к нам на ДСК!
•  ДСК —  это современные 
формы организации труда
•  ДСК —  это социальная про
грамма
ф  ДСК —  это шанс получить 
квартиру в 1991— 1992 годах

Домостроительный комбинат— о.оновной 
застройщик Томска и области, В составе 
ДОК— пять строительных управлений, 
У НТК' и завод крупнопанельного домо- 

, ̂ ĝpeiHHH., Объем жилья, вводимого комби- 
-растёт с кааедым 'годом. ' Этому 

способствуют новые методы хозяйствова
ния. На комби.нате освоена вторая модель 
хозрасчета, а нынче с объединением 
«Томокстрой» заключен договор на основе 
арендных отношений. Ряд подразделений 
комбината работает на кооперативной и 
арендной формах организации труда.

И все-таки темпы сдачи жилья в нынеш
нем году снижены. Одна из причин — не
хватка рабочих рук. И прежде всего— в про
летах завода КПД. 'Кроме того, требуются 
слесари, механики, механизаторы, кранов
щики, сварщики, слесари-сантехники. Лю
дей этих специальностей очень ждут в 
строительньвс управлениях и «Спецстрое-2». 
При ДСК действует учебный комбинат.

Какие же условия ждут тех, кто придет 
работать на ДСК и завод КПД?

За три года 12-й пятилетки жилищные 
условия улучшили. 874 работника комбина
та. Нынче к 'НИМ прибавятся еще 260 че
ловек. К 1905 году ДСК обязуется обес
печить жильем всех, кто стоял в списках 
.очерюднинов на 1 января 1986 года. Ос
тальных-— к 2000 году. Нужно учесть, что 
ОН0Л1О 70 процентов очередкиков уже по
лучили благоустроенн-ое жилье от комби
ната и теперь стоят в очереди на улучше
ние.

Домостроители получают 10 -процентов 
от вводимого жилья и 50 — от 
сверхпланового. ДОК строит собственное 
жилье, продает благоустроенные квартиры, 
дает возможность участвовать в индивиду
альном строительстве.

Детскими дошкольными учреждениями

поли-остью обеспечить кпланируется 
1993 году.

На ДОК успешно -реализуется социаль
ная программа. Есть прекрасная база от
дыха, строится собственный пионерлагерь, 
развивается подсобное хозяйство. Действу
ют медпункт с процедурным и стоматоло
гическим -кабинетами, профилакторий, 
спортивно-оздоровитбльный центр. Есть 
стол заказов, комплексный бытовой пункт.

А  теперь об МЖК. Этот метод решения 
жилищной проблемы, и в первую очередь 
для молодежи, продолжает успешно 'разви- 
вадъея- Ря комбинате. В 1900 гощ  з^анг,
•чивается стрритейкство МЖК-1^™.ставшего 
первйпл не'тблькб W-Городе, но^й'в ̂ обла
сти. Ьк-оло 400 молодых семей получили 
квартиры в этом комплексе. - На очереди 
МЖК-2. 'Уже готова проектная документа
ция, в будущем году начинается строи
тельство трех блок-секций. Первая очередь 
МЖК-2 будет закончена к 1993 году. Она 
включит 9 блок-секций (369 к-вартир), 
детский сад, магазин, культурный блок. В 
1994 году начнется строительство- второй 
очереди МЖК-2. Таким образом, -развитие 
-комплекса будет продолжаться .вплоть до 
2000 года. ■

Шанс получить квартиру уже в 1991 — 
199i2 годах есть у каждого, кто придет в эти 
дни на ДСК и активно В1ключится в сорев
нование кандидатов в бойцы МЖК. Для 
тех, у  кого возникнут трудности с перево
дом, напомним один из пунктов решения 
№  67 го|риопрлкома от 23 августа 1989 го
да. В нем говорится, что руководители 
-предприятий и организаций должны осу
ществлять в течение 10 дней -перев;0д мо- 
Л'ОДЫ1х людей’ на ДСК, сохранив за ними 
жилье, места в детских садах и общежи
тиях.

Итак, вы сделали вы-бо.р? Тогда'' вас 
ждут в .комитете ВЛКСМ ДСК (ул. Елиза
ровых, 76) или отделах ка-дров ДСК и за
вода КП-Д. Справки по телефонам 90-74-02, 
1-24-97, 90-73,-76.

НА СНИМКАХ А. СЕМЕНОВА: фор
мовщик второго цеха А. Девнсов; в одном 
из пролетов завода щ>упнопанельного до
мостроения; начальник третьего цеха 
И. Козясв; дом МЖК.
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Газета выступила. Что сделано!

П Р И С Т У П И Л И  к  Р А Б О Т А М
в  городе у многих жилых 

домов, неудовлет®о!ригцельно 
содержатся металлические 
кровли и водосточные тру
бы. Причина? Нед-остает 
кровельного железа (нынче 
получено 15 тонн вместо

(«ПРЕОДОЛЕТЬ БЕЗРАЗЛИЧИЕ», «Красное знамя» №  ^06)
срок службы шиферной 
кровли в два раза больше 
металлической.

требуемых 54). Ремонтные 
организации вьгау'ждены ме
нять металлические кровли 
на шиферные, но своевре
менно заменить пришедшие 
в негодность водосточные 
трубы не могут. Кстати,

Теперь о благоусТ|ройстве 
города. Из-за многочислен
ных раскопок в течение 2 
лет содержать в нормаль
ном состоянии ул. Карташо

ва ярактически было невоз
можно. В сентябре «Спец- 
дорремстройтрест» присту
пил к благоустройству ули
цы в соответствия с проек
том. Ориентировочный срок 
окончания работ — 1990
год.

Б, ПЕШКОБ, 
генеральный директор 
объединения жилищно- 
коммунального хозяйст

ва г. Томска.

Письма из Харбина

3. Н А У К А
Т О Р Г О В Л И

ми объединение «Богашево- 
агропромхимия». Позднее, 
когда предприятие заработа
ет на полную мощность, про
давать его товары станет, ви
димо, то же объединение. 
Таким образом внешнетор
говые связи создают новые 
формы кооперации внутри 
агоопрома.

После посещения завода, 
где вручную изготавливают 
черепицу, знакомство с Хар
бинским морошш . институ
том котлов и турбин было 
событием поистине удиви, 
тельным. После примитивно
го производства — это . пе
редовые рубежи науки и тех
ники. Этот институт, по су
ти включающий в себя и 
нескрлико экиперименталь- 
ных заводов, был основан и 
построен в .пятидесятые го
ды с помощью советоких 
спёциалйстов. Лаборатортый 
корпус, в котором проходи
ли переговоры, тоже строи
ли русские. Как здесь счита
ется, основы института зало, 
жили двадцать советских уче
ных.

— Мы часто вешомилаем 
своих друзей, — говорил ди
ректор института крупный 
учёный, лауреат государст
венной премии Ш  е н Хинг 
Шу, — особенно когда при
ходится читать технические 
документы с надписью на 
русаком языке. И, хоть, к со
жалению, почти тридцать лет 
у нас не было связи с со
ветскими колшегами,- мы не 
можем не дружить. И пото
му особенно рады, что сно
ва видим русских в стенах 
института.

До 1980 года институт 
котлов и турбин работал в 
основном в четырех направ
лениях — газовые турбины, 
паровые котлы, электротех
ника и приборостроение. Сей
час таких специальностей 
16. Специалисты института 
.проектируют атомные элек
тростанции, создают новые 
технологии и 'предприятия по 
производству строительных 
материалов; мйкроЭВМ для

себя ученым или больше 
экономистом, директор ин
ститута Шен Хинг Ш у раз
вел руками. Одно другого 
стоит. Чтобы выжить в кон
курентной борьбе, прихо
дится сознательно, напря. 
женно и много работать всем 
научным сотрудникам инсти
тута, особенно молодым. 
Ведь после института зва
ние инженера им сразу не 
присваивается. Для того, 
чтобы его заслужить, они 
должны сделать самостоя
тельную разработку. Приори
теты в коллективе офици
ально раайределяютоя так: 
гражданская обязашость 
приносить пользу обществу, 
коллективный интерес, зар
плата. Из прибыли институт 
выплачивает премии за раз
работки, строит жилье.

Когда мы приехали в 
Харбш, проект Асиновоко- 
го завода по ироизводству 
магнезитной глазурованной 
черетшцы был уже готов. В 
первый же день ав'торская 
группа приготовила плакаты 
с чертежами и приступила к 
работе с заказчиком.

Томский облаг.ропром пос
ле нескольких контрактов 
показался Харбинской меж
дународной инвестицион
ной компании достаточно со
лидным и надежным партне
ром. Поэтому томичам было 
предложено подумать и над 
новыми, несколько не
обычными контрактами. На- 
цример, состоялось несколь
ко встреч с {туководством 
|Первого государственного 
универмага го'рода Харбина. 
Сравнить с ним по торговым 
площадям можно, пожалуй, 
лишь зтишермаг «Гостиный 
двор» в Ленинграде. Мага
зин этот расположен не голь- 

^ко в обычных торговых зда- 
^нияx, но и занимает почти 
километр .подземных галерей. 
У  первого универмага две ты
сячи поставщиков и столько 
•же торговых работников. 
Поставщ.иков может быть и 
больше, если будет спрос на 
какие-то товары.

управления котлами, точное 
орылитье, компрессоры для до

менных печей, вентиляторы 
для метро, устройства для 
снижения шума и очистки 
воздуха.

В провинции Хэйлунцзян 
42 предприятия бьиш созда- 
ны или реконструированы по 
чертежам института котлов 
и турбин. Среди них и Сов
местные предприятия.

Эта многапрофильность— 
результат перехода на пол 
ны й  хозрасчет и работы в 
условиях конкуренции. Свою 

■ экономическую’ 'р^|йфму'здесь 
разделяют на три этапа. 
•Пертый , — до 1984 года, 
когда основу работы состав
ляли плановые задания, вто
рой .— начало самостоятель
ных поисков задач в эконо- 
-мике страны и, наконец, тре
тий, с 1985 года — ло:щый 
хозрасчет в .условиях конку
ренции. Связи с министерст
вам осуществляются только 
через договор или контракт. 
Оно утверждает также ди
ректора и секретаря партий
ной организации.

В институте имеется сне. 
циальный отдел изучения 
спроса. Кроме этого, преду
смотрены командировки спе
циалистов по стране в поис- 
.ках контрактов. У  самото ди
ректора такие командировки 
занимают достаточно мнаг,о 
времени. Изучаются мате
риалы и непосредственная 
инициа.тива потребителей, 
нуждающихся в научных 
•разработках, и даже советы 
друзей.

На вопрос, считает ли он

Начало в №№ 280 и 281. /

Разговор по проекту заво
да был долгим и трудным. 
Это и понятно: дело серьез
ное. Хотелось заранее пре
дусмотреть возможные слож
ности. Да и в цене не прога
дать, платить ведь надо то
варами. Рассматривалась в 
деталях каждая линия, каж
дый механический узел. Спо
ры были напряженными, 
многочасовыми, порой про- 
дОкШкалиоь и ночью в гости
нице. .На третьи сутки на 
удивление всем будущий 
директор завода В. И. Бр- 
машонок стал- понимать ки. 
тайский без 1пере;Водчика, 
как стал пошмать русский 
его оппонент — главный ин
женер института Бен Суе, 
не знакомый с .нашим язы
кам.

Впрочем, когда стороны 
наконец приходили к взаи
мопониманию, работа шла 
достаточно легко: если вдруг 
в проекте обнаруживалась 
ошибка, ее устраняли здесь 
же. Посоветовавшись и най. 
дя верное решение, букваль
но через полчаса китайские 
специалисты приносили но
вые чертежи. Оставалось 
только позавидовать их опе
ративности и множительной 
технике. В конце ■ концов 
был подписан контракт, в 
котором цена покупаемого 
предприятия была много ни
же первоначальной, а срок 
его запуска наметили на 
июнь. Впереди предстояла 
напряженная работа, дело
вые встречи на харбинской и 
томской земле. Специалисты 
института заверили партне
ров, что все возникающие 
проблемы постараются ре
шить без ненужных формаль
ностей, как и должно быть у 
настоящих друзей. Темп ра
боты, котО(Е>ый был задан 
китайскими партнерами, за
ставил и членов нашей де- 
легацш! сразу же по приез
де погрузиться в дела, что
бы выполнить договор в 
срок.

Этот контракт стал осно
вой новых деловых связей и 
внутри агропрома. Вновь со
здаваемый аоиновский за
вод по производству шифе
ра - черепицы сам распла
чиваться за оборудование не 
может, пока не имеет про
дукция. За него платит удоб
рениями и другими товара-

В Китае искусство прода
вать считается важ'нейпям. 
Когда во. время переговоров 
кто-то из нашей' группы по- 
птутил, что, если удастся 
созда;ть филиал универмага, 
как совместное предприятие 
в Томске, можно будет по
хвалиться, что знаком с его 
директором, шутку не поня
ли. «Кда МОЖНО; имея день
ги, не иметь возможности их 
потратить, ведь это неесте
ственно. Какие товары вам 
нужны, только скажите. Не 
может быть, чтобы мы не 
на.шли». Так был подписан 
протокол намерений о со
здании китайских магазинов 
в Томске и райцентрах об
ласти. С нашей стороны не
обходимо предоставить ки
тайцам торговые площади и 
возможность оригинально их 
оформить. Ну и, кроме того, 
что, конечно, главное,— най
ти, чем мы можем распла
титься за товары.

Когда шли эти перегово
ры, невольно думалось о 
том, что, возникни как реаль
ность бартерная торговля хо
тя бы лет десять назад, ско
лько бы удобрений не пропа
ло даром, не дойдя до полей. 
Сколько бы овечьих и коро
вьих шкур не испортилось 
на базах и насколько береж
нее относились бы мы к лес
ным богатствам области, зная, 
что есть возможность обме
нять это на вещи, способ
ные облегчить и украсить 
жизнь томичей. И оЙ5часнам 
просто необходимо как мож
но быстрее, научиться торго- 
BaT)i“ 'i](p<̂ §̂iiHTb деловую ини
циативу и предприимчивость. 
Здесь на.м ес1ъ ’ чему по
учиться у великого соседа.

3. КУНИЦЫНА.

Адрес социального неблагополучия

Одно строим, другое уничтожаем,
или ИАН в ТОМСИЕ ЗАБОТЯТСЯ О ВЕТЕРАНАХ ВОЙНЫ И ТРУДА

Для строительства в кон
це улицы Сибирской одно
го жилого дома в прошлом 
году было снесено 418 са
довых участков. А  ведь 
здесь мы выращивали де
сятки тонн ценных продук
тов. Это только за год. А  
когда теперь мы восстано
вим то, что имели, а глав
ное— где? Нам, думается, 
что по-человечески надо бы
ло горисполкому прежде, 
чем принимать такое реше
ние, позаботиться о новых 
участках, создать во(зм(эж- 
ность мичуринцам освоить 
их.

Сад им. Пушкина передан 
на содержание управлению, 
зеленого строительства для 
ухода за насаждениями и 
подд'йржания санитарного 
порядка. Осуществлять
контроль за соблюдением 
правопорядка обязаны орга
ны УВД.

В черте города оставалось 
еще 460 участков. И вот 
принимается новое решение 
горисполкома, где заплани
ровано снести еще по мень
шей. мере 170 участков. И 
снова без предоставления 
мичуринцам хотя бы клоч
ка обустроенной земли. Как 
же так? О ком же заботится 
председатель горисполкома 
Б. А. Ковригин, стремясь 
выполнить план строитель
ства жилья любой ценой? 
Только не о тех сотнях пен-

тому что 17 апреля мы об
ращались к председателю 
горисполкома с просьбой, 
чтобы нам за сады и пост
ройки возместили не день
гами, а натурой. То есть 
вблизи города выделили 
участки с домиками, водо
проводом, дорогой и т. д. 
Под заявлением подписались 
126 садоводов, но ответа от 
Б. А. Кав’ригина так и не 
получили. С аналогичной 
просьбой мы обращались в 
облисполком и обком пар
тии. Ответов также не по
лучили. Нам просто предло
жили обратиться со всеми 
•претензия1ми к председате
лю областного совета садо
водов Т. В. Марюшой и с 
ней решать вопросы. Это 
что же, каждый сверчок 
знай свой шесток? Мы так 
поняли подобные рекомен
дации. Да и что может в 
данной ситуации Маркина? 
Тем более что она отстаи- 
■дает интересы чьи угодно, 
Только не садоводов, и ей 
было выражено недоверие с 
нашей стороны...

нам, передали его Марки
ной. Мы обратились к ней 
за ответом, а она не дает 
текст.

Не получив нашего со
гласия, горисполком вынес 
решение о сносе садов, а 
ДСК, чтобы еще больше 
усложнить ситуацию, обра
тился к садоводам с про
сьбой через газету «Красное 
знамя» оценить участки. Но 
ведь городское товарищест
во садоводов не согласно. 
Самоуправные действия 
привели к другим негатив
ным последствиям. Начался 
разгром садов, воровство 
уникальных растений, ста
ли грабить и разрушать до
мики на строительный ма
териал.

Просим по справедливо
сти разрешить нашу пробле
му. Дальше так грубо не 
считаться с мнением и на
сущными интересами вете- 
ра'1гов войны и труда недо
пустимо.

сионеров, ветеранов воины ц 
труда, которые лишились 
значительных источников 
своего существования. По
чему мы так заявляем?, По-

Пройдя все инстанции, 
мы обратились с жалобой 
в Совет Министров СССР к 
Н. И. Рьпккову. Ответ бы
стро поступил в облиспол
ком. Далее в облисполкаме, 
зная, что ответ адресован

Н. ГАБРИЕЛЬ, Л. ПО
НОМАРЕВ, ЯКУБО
ВИЧ, СУРНИНА,
КУЗЬМИН, СКБОР. 
ЦОБА, ОСИПОВА,
ЛУКЬЯНОВА и дру
гие садоводы товарище
ства им. Мичурина.

I :

По просьбе Томского обл
исполкома руководитель де
легации, заместитель пред
седателя облагропрома В. Н. 
Егоров побывал также в 
Харбинском институте тра
диционной китайской меди
цины и передал пожелание 
о покупке одноразовых 
•шприцев и других медицин
ских инструментов. Оно бы
ло принято. В свою очередь 
харбинские медики предла
гают рассмотреть вопрос о 
покупке лекарств традицион
ной китайской медицины, 
приобщ;ении к ней томских 
коллег, к примеру, через 
семинары по иглотерапии и 
другие' формы сотрудничест
ва.

Так что контакты томичей 
с Хавином .могут расти и 
расширяться на любых взаи
мовыгодных условиях. Если, 
конечно, применить инициа
тиву, как это делает облаг- 
роиром.

Р!
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Остается на всю жизнь. ■  ■

о Н ПОЛУЧАЕТ много 
писем от тех, кто 
еще недавно учился 

в политехничесжом институ
те. Но связывает их с Том
ском' не только учеба в 
ТПИ, но и клуб живошки 

*  и прикладного искусства 
«Узор», воаглавляемый
(профессиональным томским 

• художником Г. П. Бурцевым.

Клубу исполнилтеь 10 
лет. Тогда, в семьдесят де
вятом, Г. П. Бурцев вернул
ся в Томок,’ где двадцать 
лет назад за1кончил физико- 
технический факультет по- 

. литехнического института. 
Потом в (вредней Азии он 
получил художественное об
разование, вел преподава
тельскую работу по изоб,ра
зительному искусству. И, 
приехав однажды к матери 
в отпуск, стал преподавате
лем рисунка в ТИСИ. Де
монстрировал свои работы 
во многих городах. В общей 
сложности у него состоя
лось 86 выставок.

Еще в ТИОИ вокруг ху

дожника собралась гр̂ тапа 
студентов, 'Пробующих силы 
в HCKjnccTiBe, учащихся 
ОПТУ-20, готовящего худож
ников и резчиков по дереву, 
чертежников - констру.кто|ров 
СПТУ-17, щколы № 44. Так 
и 'РОДИЛСЯ кл ’̂б «Узор». До
говорились. изучать жи
вопись И архитектуру, соби- 
,рать и изучать образцы 
резьбы по дереву, желез
ные решетки ограждений, 
лестниц, балконов, парапе
тов, чугунные дверцы печей, 
кераагические и-зраэцы.

Вскоре клуб «переехал» 
в ТПИ, где Геннадий Пав
лович стал работать зеддож- 
ником. Изучали основы жи
вописи, собирали декоратив
ные элементы архитектуры 
и быта на развалинах ста
ринных застроек Томска, 
очищали от пыли, ржавчи
ны, краски, извести и шту
катурки, описывали стиль 
декора, по 'возможности ус
танавливали врюмя и место 
изготовления, фамилии ма- 
стеров-худож1ников. Так об-

на'ружили печную дверцу, 
на которой три четких пла
на: театральный занавес,
рбъемное небо и здание. Ус
тановили, что дверца была 
отлита в Петрозаводске, на 
знаменитом Александров
ском заводе, построенном 
Петром Первым. Здание по 
своей природе было фанта
стическим: в нем умещались 
торговЗ'Я часть, дторец и 
церковь. Это была одна из 
первых находок клуба. А  
пото.м были сотни Кас
линского и К(усинского заво
дов на Урале, печные двер
цы томского производства с 
орнаментами и фирменны
ми знаками (в То-мске, на
пример, в 1902 году рабо
тало три чугунолитейных и 
железоделательных |Завода, 
в магазине Е. Н. Некрасовой 
всегда в большом количестве 
были оконные, дверные и 
печные приборы).

Студенты на занятиях де
лали графические зарисов
ки своих приобретений, го
товили доклады 'на конфе-

Путешествие за границу
Коснулась ли перестройка деятельности «Интуриста» в 

СССР! О б  этом идет разговор с управляющей отделением 
ВАО «Интурист» в г. Томске О . В. БЛЮР.

— Иностранный туризм 
в нашей стране играет все 
возрастающую роль. Однако 
по достигнутым объемам и 
своему качественному уров
ню он, к сожалению, пока 
не соответствует уникально
му туристскому потенциалу 
нашей страны, который дает 
реальные предпосылки для 
достижения мировых показа
телей в этой области. Одной 
ив главных причин сложив
шегося положения является 
ведомственная 'разобщен
ность в ^щравлении туриз
мом, в создании материаль
но-технической базы, слабая 
заинтересованность местных 
Советов народных депута
тов. предприятий и орг'ани- 
заций. Так, например, в 
стране имеется только 100 
тыс. гостиничных мест, при
годных для приема иност
ранных туристов ’(в Югосла
вии — 450 тыс. таких мест, 
в Италии— свьипе 1,5 .млн., в 
Китае — 275 тыс. в более 
чем 900 гостиницах, из ко
торых 325 отелей отвечают 
мировым стандартам). По
ступления СССР от иност
ранного туризма составляют 
всего лип1ь 1,2 млрд, валют
ных рублей, нли 2 млрд, 
долларов (в СШ А— 13 млрд." 
долларов, в Испании — 12, 
в Италии и Франции — о:ко- 
ло 10, в Ф РГ  — около 8 
•\1лрд. долларов).

В настоящее время орга- 
■ низацией иностранного ту
ризма занимаются Госком- 
интурист СССР, крупнейшее 
туристское предприятие. 
Центральный совет пО' ту
ризму и экскурсиям ВЦСП(3, 
использующий иностранный 
туризм для развития меж
дународных связей профсо
юзов. и БМТ «’Спутник» ЦК 
ВЛКСМ, обеспечивающий на 
безвалютной основе между
народные молодежные свя
зи. Планируется ' создать 
государственный совет по 
иностранному туризму, в ко
торый войдет вышеназван
ные организации и ряд дру
гих, занимающихся иност
ранным туризмом. Государ
ственный совет будет коор
динирующим органом. Гос- 
коминтурист СССР, видимо, 
будет упразднен, а вместо 
него планируется создать 
хозрасчетную корпорацию 
'ПО иностранному т^уризму 
«Интурист».

Но, к сожалению, вопрос 
по структуре управления 
еще не решен, думается, что 
в ближайш'ее время Совет 
Министров СССР примет 
окончательное решение.

— А  какие изменения 
произошли в Томском отде
лении ВАО «Интзфист»? Ка
кие задачи решает ваше от
деление?

— Начиная с 1987 года, 
Томское отделение «Инту
рист» распределяет путевки 
и орга'ннзует поездки за ру
беж. Преимущественное пра
во на приобретение та'ких пу
тевок имеют профсоюзные 
комитеты предприятий, уч

реждений, организаций. А  
распределение по профсо
юзным^ комитетам осущест
вляется отделением ВАО 
«Интурист» совместно с 
облсовпрофом. Комплекто
вание туристских групп в 
капиталистические, развива
ющиеся страны, СФРЮ, 
СРВ. КНДР и на .Кубу осу
ществляется только через 
П'рофсою.эные комитеты 
-предприятий, обкомы ц{юф- 
союза. Путевки в социали
стические страны — членц 
СЭВ (Болгарию, Венгрию, 
ГДР, Монголию, Польшу, 
1Р1умьгнию, Чех'0словакию|, 
реализуются как через проф
союзные комитеты, так и че
рез свободную продажу от
дельным гражданам,

— Свободная продажа... 
Как она проводится?

— С прошлого года 
«Интурист» использует в 
своей работе новую форму 
— свободную продажу 
тевок в социалистические 
страны. На 1990 год будет 
выделено «Интуристом» око
ло 700 таких путевок. Запись 
на их 'Приобретение будет 
производится в трех горо
дах нашей области: г. Том
ске 23 декабря, г. Стреже- 
врм 17 декабря, г. Колпа- 
шеве 16 декабря. Из других 
районов области желающие 
записаться могут позвонить 
к нам 20 декабря по теле
фонам 3-11-09 и 3-41-71. 
Для тех, кто будет записы
ваться во время проведения 
свободной продажи, -необхо
димо иметь при себе пас
порт и 3 рубля для оплаты 
операционных расходов.

— В каких странах по
бывают наши туристы в 1990 
году?

— Что касается капитали
стических стран, то наши 
туристы -посетят Индию, 
Грецию, Сирию, Финляндию, 
предстоят круизные путеше
ствия к Средиземному и 
Балтийскому морям. Как 
всегда, т^'рйсты побывают в 
социалистических странах: 
Югославии, Венгрии, Чехо
словакии. ГДР, Болгарии, 
Вьетнаме. КНДР. Многие 
спрашивают про поездки в 
Китай. Поездок в Китай на 
1990 год не будет.

— «Интурист» обвиняют, 
что теперь меньше путевок 
и сложнее стало выехать за 
рубеж, хотя многие ограни
чения по выезду сняты?

— Да, действительно, вы
ехать стало сложнее, так 
.как в последние тхады ноли- 
чесгао путевок не увеличи
вается, а на 1990 год групп 
стало даже .меньше. Это 
связано со сложными эконо
мическими процессами, про
исходящими в нашей стране, 
'неД10статком валюты, кото
рую надо платить за поезд
ки.

Вторая причина— это то, 
что на предприятиях г. Том
ска и Томска-7 пересмотрен 
статус режима секретности, 
й многие люди полошили 
возможность выезда за ру

беж. Могу привести цифры 
по нашей области: на 2,5
тыс. работающих приходится 
1 путевка в капиталистичес
кую страну, на 400 работа
ющих — 1 путевка в соци
алистическую страну.

— А  как с индивидуаль
ным туризмом и автотуриз
мом?

— Поездки для автоту
ристов и индивидуальных 
туристов заказаны, но пока 
'ПО плаву не выделены.

— Ольга балерьевна, мно
гих интересуют таможенные 
ограничения во время поез
док в соцйалистическне стра
ны.

— С 1988 года введены, 
таможенные ограничения во 
всех социалистических стра
нах для лиц,, выевжа-ющих 
'ПО туристическим путевкам 
и частным приглашениям. 
Вот, например, последняя 
информация, полученная по 
ГДР: решением правитель
ства ГДР продажа товаров, 
запрещенных к вьгоозу из 
страны, будет производить
ся только по предъявлению 
национального удостовере
ния граждан ГДР. Размер 
вывоза незаПрещеняых пред
метов может осуществлять
ся в пределах 200 марок 
(60 рублей). В случае пре- 
вьппения взимается пошлина 
от 100 до 200 процентов от 
стоимости товара, или тамо
женные органы будут изы
мать все запрещен'ные к вы
возу товары.

— Какую сумму теперь 
обменивают на валюту в со- 
цналистические и капитали
стические страны?

— В капиталистические 
страны введен специальный 
курс. Ек:ли раньше туристу 
обменивали 50 рублей, то с 
1 ноября 1989 года ну^кно- 
заплатить 500 рублей, т. е 
в 10 раз больше, а в валюте 
турист получает ту же са
мую сумму, что получал и 
раньше. По обмену валюты 
в социалистические страны 
изменений пока нет. В Бол
гарию обменивают 500 руб., 
в Румынию — 300, в Че
хословакию — 100, в ГДР 
— 500, по Венгрии иКфор- 
мация будет получена от 
Внешэкономбанка только в 
конце декабря.

— В какие страны могут 
ехать родители с детьми?

. — Родители с детьми мо
гут отправиться в Болгарию 
и Румынию в составе групп, 
выезжающих на отдых. Де
ти — в возрасте с 5 лет. В 
других группах дети путе
шествовать по" 'Путев'кам 
«Интуоиста» не могут.

— Многие до сих пор не 
знают вашего точного адре
са. Где располагается «Ин
турист»?

— Наше отделение рас- 
'положена в гостинице «Спут
ник» (ул. Белинского, 15, 
телефоны для справок 
3-11-09, 3-41-71, 3-24-47).

Интервью вела 
О. ВЕТРОВА.

'Ренции, посещали выставки 
живописи и прикладного ис
кусства. Выпуакники, уехав
шие из Томска, долго еще 
вспоминали клуб, интерес- 
н|ую работу, друзей.

О работе клуба рассказал 
фильм «Кто в тереме жи
вет?», передачи Томского и 
Центрального телевидения. 
После этого в клуб пришло 
несколько писем от коллек- 
'Ционеров, от работников 
музеев. Советовались, про
сили обмениваться находка
ми.

Более сотни экземпляров 
каслинского к кусинскопо 
литья томичи подарили Че
лябинскому музею декора- 
тивнонприкладного искусства, 
33 — Череповецкому крае
ведческому музею. Недавно 
их «печкя» демонстрирова
лись в новосибирском Ака
демгородке, где проходила 
международная научная 
конференция. Ген'надий
'Павлович водил по выставке 
американс1ких ученых. Те 
восторгались коллекцией:

чугунные печные дверцы 
они видели BinepBbie. Там 
было что посмотреть — от 
рисунков, относящихся к 
эпохе Возрождения, до узо
ров, словно сошедших с по
лотен Александра Бенуа.

Нынче в клуб пришли 
новички — первоку.рнсники. 
Ребята изучают историю 
1]урьевсного завода в Кеме
ровской области, труд ка
торжан. Эти люди, прико
ванные цепями к тачке, и 
их дети принадл'щкали за
воду.

— Маленькие каторжане, 
— рассказывает художник,— 
начинали !ра1ботать на сор
тировке руды. Они должны 
были брать в рот камешки, 
и, если камень умещался во 
рту, его бросали в корзи'ну, 
которая отравлялась в дом
ну. Если не помещался, то 
в дробилку.

Студенты за два года по- 
луча'ют профессию худож'НИ- 
ка-оформителя, резчика, ис
кусствоведа.. Влечение к ис
кусств,у остается на всю 
жизнь. Члены кдуба не из- 
;меняют своим профессиям, 
но понимание искусства рас
ширяет их 'Kipiyroaoip, помо
гает острее воспринимать 
жизнь, ее красоту.

Р. ГОРОДНЕВА.

*

-.''.Si-

НА ГОРКЕ. Фото Н. ПОТАПОВА.

Вниманию избирателей 
Октябрьского района г. Томска

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

ОБЛАСТНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОИИССИИ
от 28 ноября 1989 г.
'Во изменение постановления №  2 «Об обраэова'няи 

избирательных округов по выбо|рам в Томский областей 
Совет на1родных депутатО|в двадцать первого созьгоа», 
учитывая просьбу коллективов завода ЖБК-100 и спия- 
фабрики «Сибирь» об изменении центра избирательного 
округа № 39 и границ округов № №  39 и 40.

1К0МИССИЯ ПОСТАНОВИЛА:

1. Перенести центр избирательного округа №  39 из 
школы №  19 в общежитие завода ЖБК-100 (ул. Угрю- 
'Мова, 1/1).'

2. Исключить ул. Иртышскую и ул. Айвазовского 
'ИЗ округа №  40, включив в округ №  39.

Исключить ул. Залоговую из округа №  39 и перене
сти 1в округ №  40.

Председатель областной 
избирательной комиссии 
Сс1фетарь комиссии

В. 3. ЯМПОЛЬСКИЙ. 
Г. А. НИКИТЧЕНКО.

ВНИМАНИЮ  ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Областая избирательная комиссия по выборам на

родных депутатов Томокого обласгаото Совета располо
жена 'ПО адресу: пл. им. В. И Ленина, 6, облисполком, 
кабинет 187. Телефон 2-31-95.

Комиссия работает с 10 до 20 часов, в субботу — с 
10 до 14 часов.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ЛЕНИНСКОГО РАЙ
ОННОГО СОВЕТА НА
РОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
ДВАДЦАТОГО СОЗЫВА

Одиннадцатая сессия
районного Совета народных 
депутатов состоятся 22 де-

СКОРО н о в ы й  год.. .
Чем заняться школьникам 

в дни зим)ких каникул? Об 
этом заранее побеопокш- 
лись в Т'Омском бюро путе
шествий и экскурсий, подго
товив для ребят в нынеш
нем году две новые экскур
сии, Рассказать о них мы

попросили заведукицу'Ю' экс- 
'Курсионным отделом бюро 
Н. А. Шнурко:

Экскурсию «Волшеб
ница-зима» мы предлагаем 
для школьников 12— 14 лет. 
На праздновании Нового го
да в Томске экскурсанты

познакомятся с народными 
традициями его проведения 
|в ра'зных странах мира, по
бывают в снежных го|род- 
ках, узнают о гаданиях в 
новог'Однюю ночь, родослов
ную Деда Мороза. А  закон
чится экскурсия дискотекой.

Вторая экскурсия называ
ется «В  гостях у  Нового 
года». Празднично украшен
ный автобус с Дедом Моро
зом за рулем и Снегуроч
кой в назначенное время и 
в назначенное место прибу
дет за грушюй 'ребят. За 
время экскурсии дети пока-

кабря ,1989 года в 16 час. в 
клубе лесопромышленного 
комбината (ул. 5-й Ар
мии, 2).

ПОВЕСТКА ДНЯ:
О плане aKOHOMnnecKOiro и 

социального развития и 
бюджете района на 1990 
год.

таются на 'Ипподро1ме на 
лошадях, побыва'ют на прю- 
смотре мультфильмов в од
ном из видеосалонов города, 
в снежных городках, где .их 
ждет встреча с героями лю
бимых сказок.

Все экскурсии проводятся 
в дни зимних .каникул, И 
'^ е  сейчас мы ждем от 
школ заявки на их прове
дение. Справки по телефо
ну 3-27-15.

Извещение
15 декабря в 15.30 в До

ме политического просвеще
ния проводится , городская 
конференция, посвященная 
'70-летию освобождения 
Томска от колчаковщины и 
восстановления власти Со
ветов.

Приглашаются все жела
ющие.

ОРГКОМИТЕТ.

П О ГО Д А
Сегодня небольшая об

лачность, без осадков, ветер 
западный, 7 — 12 метров в се
кунду, температура 11—16, 
местами 16—21, в Томске 14— 
16 градусов мороза.

15—16 декабря — преиму
щественно без осадков, ветер 
юго-западный, 9—14 метров в 
секунду, температура ночью 
18—23, местами до 32, . по 
западу 12 — 17, днем 10 — 15,
местами до 22 градусов моро
за.

*  *  *
По данным радиологической 

лаборатории облСЭС, радиаци
онный фон в Томске на l3 де
кабря — 110 — 12 минрорентген 
в час, что в пределах естест
венного фона.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 14 декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 —

«Возвращение Будулая». 4-я 
серия. 9.40 — А. Вивальди. 
Концерт для трех скрипок и 
оркестра фа мажор. 9.55 — 
«Ступени». 10.45 — «Детский
час» (с уроком английского 
языка). 11.45 — «Это вы мо
жете». Аукцион. 13.05 — «Р а 
дуга» 1(Фянляндия).

С 13.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Я не' Дон Кихот». 

Художественный телефильм 
(ГДР, 1983 г.). 16.40 — «Поет 
и танцует молодость». 16.55— 
«Чужой беды не бывает». До
кументальный фильм. 17.25— 
«Любовь моя и грусть, Буко
вина». Фильм-концерт. 17.55
— «Вертикаль зетдожника 
Ю. Селиверстова». 18.30— «Се
годня в йшре». 18:45 — «...До 
шестнадцати и старше». 19.30
— «Человек и закон». Право
вой видеоканал, 21.00 — «Вре
мя», 22.00 — «Молодое кино». 
23.15 — «Сегодня в мире».
23.30 — Концерт А. Барынина 
И' группы «Карнавал».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.15 — «Однажды».

Научно - популярный фильм.
8.35 — Природоведение. 4-й 

, iqiacc; 9.05 — Испанский язык.
1-й год. 9.35 — Научно-по
пулярный фильм. 9.55 — Ис
панский язык. 2-й год. 10.35,
11.35 — Литература. 10-й
класс. 11.05 — Новости. 12.05
— «Ходят пароходики». Доку
ментальный фильм. 12.25 —
Концерт белорусской песни.
12.40 — «Рассказ о простой 
вещи». Художественный теле
фильм.

С 14.05 до 18,00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00 — Кинопрограмма.
19.00 — «День области». 19,15
— «Встреча для вас».

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи,

малыши!» 20.00 — На П Съе
зде народных депутатов СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

jUIOCKBA

17.00 — Новости. 17.10 — 
«Никто не заменит тебя». Ху
дожественный телефильм.
18.15 — Программа Ульянов
ской студии телевидения. 19.05
— Поет Л. Штанько, 19.45 — 
«^покойной ночи, малыши!»

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр

14.
ДРАМЫ

15 декабря. «Аномалы»
— 19.

юного ЗРИТЕЛЯ15 декабря. «Я к вам п
ду!..» — 19,

КУКЛЫ и АКТЕРА
15 декабря, «Русалочка» — 

11. «Было или не было»
(часть I) — 19,

при-

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 декабря. «Чернав роза — 

эмблема печали, красная ро
за — эмблема любви» (две се
рии) — 11, 13-30. 16, 18-30.21.

имени М. ГОРЬКОГО
15 декабря. «Смиренное

кладбище»— 8-35. 10-30.12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Проводник» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Фуга» — 9, 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
15 декабря. «Приговоренный»

-  9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
18- 10, 20. 21-50. «Убегающий 
август» — 10, 12, 14. 16, 17-50,
19- 40, 21-20. Видеозал: «Изме
ненное состояние» (Великобри
тания) — 11, 13, 15, 17, 21.

«ПИОНЕР»
15 декабря. «Лиловый шар»

— 9, 10-40, 12-20. «Раз. два—
горе не беда» — 14. «Человек 
из Рио» (две серии) — 16, 
18-20, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 декабря. «Маньчжурский 

вариант» — 9. 10-40, 12-20, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Утро без от
меток» — 14. It

«СИБИРЯК»
15 декабря. «Роня — дочь 

разбойника» — 9-20. «За пре
красных дам» — 11. 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

«АБАНГАРД»
15 декабря. «Хозяйка Нисна- 

вуори» — 17, 19, 21.
БИДЕОТЕКА

15 декабря. «Приключения 
Электроника» (2-я серия) — 
10-20. «Жикина династия» —
12, 14, 16, й6, 20.

16 декабря
Томская облВстная филармония
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75)'

л и т е р а т у р н ы й  б е ч е р

«На берегах Невы»
из книги ВОСПОМИНАНИИ 

ИРИНЫ ОДОЕБЦЕБОИ
Николай Гумилев '
Александр Вло!к 
Осип Мандельштам 
■Михаил Куэмтин 
Алексей Ремизов 
Анна Ахматова
Ирина Одоевцева — стихи разных лет 
Исполнитель засл|уженная артистка РСФОР, лау

реат Всероссийского конкурса чтецов «Пушкинские чте
ния» Тамара ВОРОНИНА (г. Свердловск).

Автор композиции и режиссер — И. В. Одоевцева. 
Начало — в 19 час. 30 мин.

ВНИМАНИЮ КНИГОЛЮБОВ!
16 декабря, в 15 часов, s Доме культуры ТЭМЗа 

(пр_ Ленина, 41) будет проводиться розыгрыш следу
ющих подписных изданий:

собрание сочинений Е. Долматовского издательство 
«'Художественная литература», в 3 томах (40 экземпля
ров);

собрание сочинений С. Юткевича, издательство «Ис
кусство», в 3 том'ах (30 энземпляров);

собрание сочинений С. Залыгина, .(идательство «Ху- 
дожестаенная литература», в 6 томах {45 экземпляров);

собрание сочинений В. Овечкина, издательство «Х у 
дожественная литература», в 3 томах ,(66 энземпляров).

Регистрация желающих участвовать в розы1грыше 
будет проводиться с 8 до 11 часов.

|П'ри себе иметь паспорт.
Для Героев Советского Союза, Героев Социалистиче

ского Труда, полных кавалеров ордена Славы и ийвали- 
розыгрыш будет проводиться 16 декабря в 

ДК ТЭМ'За в 12 часов. «
Регистрация желающих участвовать в розыгрыше 

начнется в 11 тасов.
'Вуд^ разыграны: соб1рание сочинений Е. Долматов- 

«■ото (10 эшемпляров), собрание сочинений С. Залыгина 
(11 экземпляров), собрание сочинений В. Овечкина (16 
экземпляров). '

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
■ ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

Спектакль «Красная ша
почка», назначенный на 31 
декабря в 15 часов, пере
носится на 31 декабря в 13 
часов.

изысканий
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение должности на
чальника грунтоведческой лаборатории.

.'Требования к претендентам: высшее образование по 
специальности-и стаж работы на руководящей должности 
не менее 5 лет, возраст не более 45 лет.

Заяв1ления подавать до 25 декаб|ря в отдел К1адров 
треста по адресу: г. Томск, ул. Цуш1»ина, 8. Справки по 
телефону 94-82-65.

Кооператив «Феникс»
при Томском заводе стено
вых 'материалов РЕАЛИЗУ
ЕТ шлакоблоки, размером 
4 0 0 x2 0 0 x2 0 0  мм. Адрес: 
г. Томск, Иркутский тракт, 
27.

Коммерческий центр 
«Томскглавенаба» РЕАЛИ
ЗУЕТ персональные компью
теры типа ИВМ РС-ХТ 
«ТУРБО ».

Обращаться: пер» Нахано- 
вича, 9. Справки по тел. 
3-21-49, 3-1.2-97, 3-15-89.

База снабжения управле
ния общественного питания 
ПРОДАЕТ  ̂для населения 
хозяйственные мешки (це
на— 43 коп. и 1 руб.).

Обращаться: г. Томск, пер. 
Шегарский, 85 Тел 
77-06-92.

ТР У М О У С № О Й С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
На КАРАНДАШНУЮ ФАБРИКУ в котельный' цех: 

мастеров, машинистов паровых котлов, аппаратчиков 
химводооКистки, слесарей-сантехников. Одинокие обес
печиваются благоустроенным общежитием. Доставка с 
работы и на работу— служ'вбным транспортом. Фабри
ка имеет столовую, здравпункт с зубным, кардиологиче
ским я терапевтическим кабинетами, спорткомплекс.

Указанные профессии можно получить на курсах в 
г. Томске или г. .Перми.

Спра'вки по тел. 78-06-00.

Б СОБХОЗ «КРАСНОЕ ЗНАМЯ» Томокого района— 
прораба по строительству, имеющего высшее или среднее 
техническое образование и стаж работы по специальности 
не менее 5 лет. Предоставляется благоустроенная квар
тира улучшенной планировки со 'всеми коммунальными 
удобетвами.

Обращаться: с. Семидуж.ки, в отдел кадров совхоза. 
Тел. 96-06-14, 96-96-42. Проезд автобусом с автовокзала 
г. Томска.

Б том ск и й  ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИ
КУМ: преподавателя технической механики, преподавате
ля систем управления металлообрабатывающим оборудо
ванием и прбмышленными роботами, секретаря дневного 
отделения, гардеробщицу, кассира.

Справки по тел. 75-31-61.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахаяовича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Факультет автоматики и 
электромеханики Томокого 
политехнического институ
та выражает соболеанова- 
ние учебному мастеру Л. М. 
Акчуриной по поводу чемер- 
ти мужа

АКЧУРИНА
Валентина Хасановича.

Администрация и кол
лектив преподавателей, со
трудников и учащихся 
Томокого областного му
зыкального училища с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти старейшего 
преподавателя

долговой
Натальи Сергеевны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Коллектив автобазы свя
зи выражает глубокое со
болезнование семье и близ
ким по поводу кончины 
участника Великой Отече- 
стве.нной войны, ветерана 
труда

УШАРОВА
Иннокентия Георгиевича.

Коллектив НИИ онколо
гии Томского научного 
центра АМН СССР выража
ет глубокое соболезнование 
врачу А. А. Шишкину по 
поводу смерти отца 

НИКУЛИНА
Тимофея Григорьевича.

Коллектив областного 
агропромышленного коми
тета выражает г.чубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу скоро
постижной смерти ветера
на войны и труда 

ОВЧАРОВА 
Петра Самсоновича.
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